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  בס״ד 

Выпуск №427 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

« хукат»  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Хукат.  

В этом году мне хотелось бы остановиться на следующем отрывке: «И направил Моше послов в 
Кадеш к царю Эдома: Так говорит твой брат Исраэль: Ты знаешь о всей той тягости, какая пала на нас. Сошли 
наши отцы в Мицраим, и пребывали мы в Мицраиме многие дни, и творили нам зло мицрим, и отцам нашим. И 
возопили мы к Господу, и услышал Он голос наш, и послал Он посланца, и вывел нас из Мицраима И вот мы в 
Кадеш, в городе на краю твоего рубежа (Позволь) нам пройти по твоей земле! Не пройдем по полю и по вино-
граднику и пить не будем воду колодезную, столбовой дорогой пойдем, не уклоняясь ни вправо, ни влево, пока не 
пройдем твой предел. И сказал ему Эдом: Не пройдешь через меня, иначе с мечом выйду тебе навстречу.» 

Итак, здесь мы видим диалог между потомками Эсава и еврейским народом, направленный не на сокращение 
пути и удобство, ведь Всевышнему не составило бы труда сократить расстояние, но на готовность принять 
потомками Эсава главенство еврейского народа и соответственно принятие Всевышнего.  

То, что наш народ был в Мицраиме и вышел оттуда, показывает все народам, что Всевышний и никто другой 
управляет миром, что Он один хозяин всего! 

Ответ Эдома был однозначный: вы не пройдете и не исправите нас! И здесь скрыта глубокая связь: каждый 
след, оставленный еврейским народом, мог исправить глобальную ошибку непринятия Всевышнего народами 
мира и, в частности, Эсавом.  

Каждый день несколько раз мы произносим молитву- клятву Алейну Ле шабеах, ею фактически заканчиваются 
все наши молитвы: «И будет Господь Царем над всей землей, в тот день будет Господь Один и Имя Его едино». 

Своим отказом пропустить нас потомки Эсава отодвинули этот процесс и, если ретроспективно посмотреть 
в каких странах жили в большинстве своем евреи, видно, что всю историю мы были сосредоточены в тех или 
иных империях потомков Эсава. Так или иначе, но наша интеграция с ними, оставила и оставляет огромный 
след в истории и осознании человечеством, что только Всевышний правит миром. 

Мы снова вернулись в Эрец Исраэль, и теперь основная задача- завершить этот процесс, и от каждого из нас 
зависит скорость и качество этого завершения.  

Хочется пожелать всем нам больших успехов на этом важном поприще и, чтобы мы все удостоились увидеть 
тот особый день, когда все воочию увидят и осознают, что Всевышний- хозяин мира.  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «хукат» 

ГЛАВА «ХУКАТ» 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 19, ст. 1 — гл. 22, ст. 1. 

Почему она так называется? 

Во второй фразе главы говорится: “Вот закон Торы, о котором 
заповедал Всевышний…”. Закон Торы на иврите — Хукат а-Тора. 

1. Насмешки народов мира и слеза вдовы 

В 
 нашей недельной главе говорится о самой непонятной 
заповеди Торы — заповеди о красной корове. Написано 
здесь: «Вот закон Торы, который заповедал Всевыш-
ний» (Бамидбар, гл. 19, ст. 2). 

В своем комментарии к этой главе Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-й век) 
пишет, что Сатан (см. на сайте, к примеру, ответ «Сатана и его место 
в иудаизме», № 1410) и народы мира насмехаются над Израилем, 
говоря: «Что это у вас за заповедь такая? В чем ее смысл?». Поэтому, 
Всевышний подчеркнул, что заповедь о красной корове — закон, Его 
личное установление. И ни у кого нет права его критиковать. 

Но почему народы мира и Сатан подтрунивают над евреями именно 
из-за этой заповеди? Разве у нас мало других, которые со стороны 
выглядят, пожалуй, не менее странно? 

Чем непонятнее и нелогичнее установле-
ния Всевышнего, которые евреи 
безоговорочно выполняют — тем плотнее 
они затыкают рот всяческим доносчикам 
и обвинителям.  

Ведь на любую критику Всевышний ответит: «Сыны Израиля 
безропотно исполняют Мои указы, даже не пытаясь узнать причину. 
Также и Я посылаю им благословение и процветание без всякой 
причины. И не важно: заслужили они это или нет». 

Подтверждение этому мы находим в отрывке из Торы — «И 
соблюдайте и исполняйте (даже те установления, которые вам до 
конца не понятны), так как в этом ваша мудрость и проницательность 
ваша в глазах народов, которые услышат обо всех этих зако-
нах» (Дварим, гл. 4, ст. 6). Тогда другие народы признают: «Какой 
мудрый и проницательный этот великий народ!» (там же). А что им 
еще остается? Ведь все их выпады, насмешки и обвинения оказались 
дробинкой против слона. «Ибо, какой народ велик? Тот, к которому 
близок Всевышний» (Дварим, гл. 4, ст.7).  

Кого мы считаем близкими людьми? Тех, кому мы можем открыться, 
не стыдясь, не опасаясь насмешек и укоров, тех, кто нас выслушает, 
кто постарается помочь. 

Всевышний выслушивает и принимает наши молитвы, прощает 
ошибки, прощает глупость, забывчивость, инфантильность. Он 
близок нам. 

А как мы, со своей стороны, можем проявить близость к Нему? 
Верить простой верой и исполнять без лишних вопросов Его 
заповеди и установления, близкие нашему пониманию, и те, что 
выходят за рамки наших интеллектуальных возможностей. 

Нелогичность заложена уже в самой фразе 
— «вот закон Торы». Казалось бы, тут 
нужно сказать — «вот закон о красной 
корове». 

Ор hа-Хаим (раби Хаим бен Атар; один из 
крупнейших комментаторов Торы; Марокко
–Израиль, первая половина 18-го века) 
объясняет, что это неспроста. Выполнение 
такой заповеди без видимого смысла, без 
логики, свидетельствует о простой вере, о 
готовности принять на себя и выполнять все 
установления Торы. Поэтому и написано: 
«вот закон Торы». 

Как-то в Иерусалиме от беспощадной 
болезни скончался совсем еще не пожилой 
глава одной из йешив. Во время семи 
траурных дней администрации этой 
йешивы понадобилась печать, которая, как 
выяснилось, находилась в доме покойного. 
Встал вопрос: как деликатнее обратиться к 
вдове главы йешивы с просьбой вернуть 
печать? Солидный американский 
бизнесмен, находясь по делам в Израиле, 
готов был сделать крупное пожертвование 

йешиве, при условии, что ему 
выдадут квитанцию с печатью. 
Дело не терпело отлагательств, 

ведь бизнесмен в любой 
момент мог уехать. И кто знает, 

удастся ли тогда получить от него 
пожертвование?  

Рав Ицхак Зеев Соловейчик (один из 
крупнейших раввинов середины 20-го века; 
Бриск или Брест-Литовск — Иерусалим) 
отмечает, что нельзя тревожить вдову ни по 
какому поводу.В данном же случае речь 
шла о печати. Если попросить вдову найти и 
вернуть эту печать, это неминуемо вызовет 
у нее воспоминания о покойном муже, что 
причинит ей душевную боль. Но даже все 
деньги мира не стоят одной слезинки 
вдовы.  

Казалось бы, совсем не логично. Что такое 
какая-то абстрактная слезинка? А вот на 
щедрое пожертвование йешива могла бы 
безбедно просуществовать не один год. 

Действительно — не логично. Зато очень 
свойственно и близко нашему народу. 
Народу Всевышнего. 

на основе комментария рава Йехезкеля 
Панета 

(автор раввинского сборника вопросов и 
ответов "Марэ Йехезкель"; Трансильва-

ния, 1783-1845 гг.) 

«Вот закон Торы, о 
котором заповедал 

Всевышний...» 



  

 4   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

2. Заткнуть антисемитов 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век), объясняя заповедь о красной корове, 
приводит Мидраш Танхума, в котором говорится, что исполнение этой 
заповеди призвано искупить создание золотого тельца. 

Золотой телец в мировой культуре — символ преклонения перед 
богатством. О тех, кто ставит превыше всего стяжательство и 
обогащение любой ценой, говорят, что они «служат золотому тельцу», 
преклоняются перед ним. Антисемиты часто обвиняют в этом евреев. 
Докажем всю нелепость и абсурдность этого обвинения. 

В Талмуде (трактат Кидушин, лист 31) рассказывается о нееврее Даме, 
сыне Нетины. У него был драгоценный камень, который Мудрецы 
хотели приобрести для нужд Храма. Ключ от тайника, где хранился 
камень, лежал под подушкой отца Дамы. Отец отдыхал, и Дама не 
хотел его беспокоить, поэтому отказался продать камень. Учителя 
решили, что Дама набивает цену. Они предлагали ему за камень 
баснословные суммы. Но Дама не захотел беспокоить отца ни за какие 
деньги. В итоге сделка не состоялась. 

Всевышний оценил благородный порыв Дамы, и через год в его хлеву 
родилась красная телица. Когда пришли мудрецы, чтобы приобрести 
ее, Дама бен Нетина сказал им: 

— Я знаю, что вы готовы отдать за красную телицу все богатство мира. 
Но я не стану у вас просить более того, что я потерял на несостоявшей-
ся сделке с продажей драгоценного камня. 

У нееврея Дамы, сына Нетины, не было ни малейшего сомнения, что 
евреи готовы отдать все свое богатство за возможность исполнить 
заповедь о красной корове. За заповедь, смысл которой они до конца 
даже не понимают. У кого теперь может повернуться язык обвинить 
нас в поклонении золотому тельцу? 

Рав Гедалия Шор (один из ведущих Учителей Торы второй половины 
20-го века, глава йешивы «Тора ве-Даат») говорил, что в каждой из 613
-ти заповедей есть что-то, что объединяет ее со всеми остальными 
заповедям — некий уникальный элемент, который остальные 
заповеди черпают из нее. Уникальный элемент заповеди о красной 
корове — в том, что ее смысл до конца не ясен. Это свое свойство она 
«делегировала» остальным заповедям. Поэтому даже в самой, 
казалось бы, понятной и логичной заповеди присутствует также нечто, 
что выше нашего понимания. 

А что заповедь о красной корове «дала» самой Торе? 

Пепел красной коровы используется для очищения от духовной 
нечистоты (тумы; о значении данного термина, а также термина 
«таме» — см. на сайте, к примеру, в обзоре недельной главы Тазриа, 
первый годовой цикл обсуждения). Человек в состоянии таме, вступая 
в контакт, может осквернить даже самое святое и возвышенное. 

Изучение Торы должно происходить в духовной чистоте. Преступник, 
изучающий Тору, питает силы нечистоты. Поэтому сказано: «Вот закон 
Торы... пусть приведут тебе красную телицу без порока» (Бамидбар, гл. 
19, ст. 2). Иными словами, кто хочет изучать Тору, вначале должен 
духовно очиститься. И подобно тому, как очищение 
от тумы проводил коэн (служитель в Храме), также и исправление 
душевных изъянов должно направляться раввином и наставником. 

Рассказывают, что рав Яаков Лобербойм из 
Лиссы (автор книги Нетивот а-Мишпат, 
начало 19-го века) как-то сидел со своими 
учениками, один из которых был богат, но 
отличался невероятной скупостью. Все 
обратились к богачу с просьбой купить вина, 
но он только отнекивался. Тогда рав Яаков 
сказал, что если бы на столе оказалось вино, 
он совершил бы чудо, которое затмило бы 
чудо, которое явил сынам Израиля Моше. 

Заинтригованный богач, скрепя сердце, 
отсчитал медяки на одну бутылку вина. 
Когда вино принесли, и все взоры были 
обращены на рава Яакова, тот, откупоривая 
бутылку, произнес: 

— Моше добыл из скалы воду, а мне 
удалось добыть — вино! 

на основе комментария рава Аарона 
Бакшта 

(один из последователь движения 
«Мусар», был последним раввином города 

Шауляй, Литва, 1866-1941 гг.)  

3. Умер человек — выплесните воду 

В нашей недельной главе рассказывается о 
смерти сестры Моше Рабейну и Аарона, 
Мирьям: «И умерла там Мирьям, и 
погребена была там. И не было воды для 
общины» (Бамидбар, гл. 20, ст. 1-2). 

В Шульхан Арухе (раздел Йорэ Дэа, гл. 339, 
параграф 5) говорится, что существует 
обычай: если кто-то умирает — во всем 
районе выливают набранную до этого воду. 

На духовном уровне, в условных понятиях, 
это объясняют тем, что с разящего 
меча малаха а-мавет (посланник Небес, в 
условном переводе — «ангел смерти») могут 
сорваться и упасть в воду отравленные 
капли. 

Ташбец (рав Шимшон бар Цадок) описывает 
случай, когда один человек выпил воду в 
доме умершего, которая находилась там в 
момент смерти. Это увидел мудрец. Он 
возвысил свой голос, упрекая выпившего 
воду. Вскоре тот человек, что пил воду 
скончался. Свидетели происшедшего 
спросили мудреца, откуда он знал, что эту 
воду нельзя пить? 

— Я видел, — ответил мудрец, — как малах 
а-мавет ополаскивает свой меч в этой воде. 

Есть и другое объяснение. Когда начинают 
выливать воду, соседи вокруг понимают, что 
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в районе кто-то умер. И нет нужды 
оповещать соседей об этом горестном 
событии. 

Абудраhам (раби Давид Авудраам, 
составитель одного из первых расширенных 
комментариев к сидуру, сборнику молитв; 
Испания, 14-й век) считает, что, повествуя о 
смерти Мирьям — «И умерла там Мирьям... 
И не было воды для общины» — Тора дает 
намек на этот обычай. Почему не было 
воды? — Потому что всю набранную 
накануне воду вылили из-за смерти 
Мирьям. 

В наше время возникает вопрос: установле-
ние выливать воду после смерти человека, 
относится только непосредственно к воде 
или распространяется также и на другие 
жидкости? 

Очевидно, что для того, чтобы дать понять, 
что кто-то умер, достаточно публично 
вылить обычную воду. Увидев это, соседи 
все поймут.  

Так что, нет необходимости еще и в 
выплескивании, скажем, колы или пива.  

Но ведь есть еще одна причина — 
отравленные капли с меча малаха а-
мавет.  

В Сдей Хемед (автор книги — Хаим Хизкиягу 
Медини, один из крупнейших раввинов 
в Эрец Исраэль; Хеврон, 19-й век) говорится, 
что малах а-мавет довольствуется тем, что 
забирает человеческую душу.  

Он не будет вдобавок наносить материаль-
ный ущерб. Поэтому для очистки своего 
меча он не станет использовать дорогостоя-
щие напитки, но воспользуется обычной 
водой. 

Таким образом, когда кто-то умирает, нет 
никакой необходимости выливать виски 
многолетней выдержки и даже лимонад. 

Известно, что Мирьям в пустыне умерла не 
от разящего меча малаха а-мавет — ее 
душа покинула тело, как будто от поцелуя.  

Значит, тогда выплеснули воду не потому, 
что ее опасно было пить, но чтобы не 
упоминать вслух о горестном событии — 
смерти Мирьям. 

на основе комментария рава Йосефа 
Шварца из Гросcвардина 

(автор сборника галахических вопросов и 
ответов «Ганзей Йосеф», 19-й век) 

4. За что мудрец должен благодарить глупца 

Коэн (служитель в Храме), занимавшийся очищением человека от 
духовной нечистоты (тумы — см. на сайте в обзоре недельной 
главы Тазриа, первый годовой цикл обсуждения), сам становился 
«не чистым» до вечера (Бамидбар, гл. 19, ст. 7).  

Написано в Танахе: «Преимущество мудрости перед глупостью 
подобно преимуществу света перед тьмой» (Коэлет, гл. 2, ст. 13).  

В книге Зогар (см. на сайте, к примеру, ответ «Зоѓар — кем и когда 
написан?», № 1449) разъясняется, что свет лучше всего виден ночью, 
точно также и мудрость проще различить на фоне глупости. Выходит, 
мудрецы должны быть благодарны глупцам, за то, что те их так 
выгодно оттеняют.  

Кроме того, мы обязаны сделать еще один важный вывод: зло не 
имеет полной, абсолютной власти, поэтом у злодеев могут быть 
праведные потомки. Так наш праотец Авраам родился в семье 
идолопоклонника Тераха, праведный царь Хизкия был потомком 
злодея-идолопоклонника Ахаза, да и весь еврейский народ 
формировался в Египте, по словам наших Учителей — в «срамном 
месте земли».  

Рамхаль (Моше Хаим Луцато — один из крупнейших Учителей Торы, 
великий каббалист; Италия – Эрец Исраэль, 18-й век) в своей 
книге Дерех Твунот («Путь понимания») пишет, что зло существует в 
нашем мире для того, чтобы добру было кого побеждать. Таким 
образом, цель зла (это и есть следующий важный вывод) — стать 
добром. И задача праведников — осуществить это превращение, то 
есть на языке Зогара — превратить «горькое в сладость». 

Из змеиного яда производят лекарства. Хельбена (древесная 
смола, по консистенции напоминает мед, но черного цвета), 
обладающая отвратительным запахом, вместе с другими 
благовониями входящая в состав набора трав для воскурения 
(кеторет), используемых в Храме, образует дивный, ни с чем 
несравнимый аромат. В марципан (сладкое и ароматное лаком-
ство) из сладких орехов кондитеры добавляют горькие орехи, 
которые сами по себе непригодны для еды, но придают особо 
изысканный вкус. 

Все это — примеры преобразования зла в добро, превращения 
«горького — в сладость», намеки, которые дает нам Всевышний. 

Именно это имеет в виду раби Абагу (один из крупнейших Учителей 
Талмуда в Эрец Исраэль; начало 4-го века), говоря, что тот, кто 
совершает тешуву, то есть — возвращается на пути, которые указал 
нам Всевышний, из любви к Нему, тем самым «переворачивает» 
злые деяния — в добрые. И пункты обвинения становятся 
«хвалебной одой» (трактат Берахот, лист 34). 

О том же говорит в Танахе и пророк: «Не радуйся враг мой: хотя 
упал я, но — встану, хотя сижу во мраке — для меня свет» (книга 
пророка Михи, гл. 7, ст. 8).  

Возникает вопрос: почему бы моему врагу и не порадоваться — 
если и не в полный голос посмеяться надо мной, то хотя бы — 
потихоньку? Ведь пока-то я — еще не поднялся и сижу во мраке. 

Ответ находим в Мидраше Шохар Тов, где сказано, что именно 
потому, что я упал — появляется возможность встать; и если бы я не 
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сидел во мраке — Творец не был бы для 
меня светом. И получается, что падение 
дает мне возможность подняться на новую, 
не досягаемую ранее высоту. 

Во время перехода нашего народа по 
пустыне от укуса змеи еврей мог умереть. 
Но стоило ему поднять глаза и посмотреть 
на медного змея, которого Моше 
поместил на высокий шест — он оставался 
в живых и исцелялся. Так змей может — 
убить, но может и — помочь в исцелении. 
Что же касается того, в каком направлении 
надо двигаться — это зависит от самого 
человека. Всевышний же — всегда на 
нашей стороне. И Он, обращаясь к 
каждому из нас, повелевает: «Выбери 
жизнь!». 

на основе комментария рава Йоэля 
Шварца 

(Иерусалим, наше время)  

5. Можно ли нарушить запрет мудрецов 
ради мира в семье? 

В нашей недельной главе Тора повествует 
о смерти Аарона. Написано: «И увидели 
они, вся община, что скончался Аарон, и 
оплакивали они Аарона тридцать дней, 
весь дом Израиля». (Бамидбар, гл. 20, ст. 
29). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величай-
ший комментатор Торы и Талмуда; 
Франция, 11-й век) разъясняет, что по 
Аарону горевали и мужчины и женщины, 
потому что он занимался установлением 
мира в семьях — мирил мужей с женами. 

Мир в семье (на иврите — шалом байт) — 
всегда актуальная тема. 

Обсудим интересный случай, который 
произошел в наши дни. 

Шимон требовал от жены, чтобы обед был 
готов ровно в час дня. Потому что в это 
время он возвращался с работы и был 
очень голодный. Жена, обремененная 
детьми и домашним хозяйством, часто не 
успевала управиться со всем к требуемому 
часу. Поэтому бывали ситуации, когда она 
опаздывала с обедом. Это приводило к 
ссорам и напряженности в отношениях с 
мужем. 

Как-то раз, возвращаясь с работы, Шимон 
почувствовал дивный аромат изысканных 
блюд, исходивший из нового, только что 
открывшегося ресторана. Шимон решил, 

что настало время побаловать себя вкусной едой. Ну, в самом деле, 
сколько можно страдать из-за задержек с обедами?! «К тому же, 
если я, утолив голод в ресторане, — размышлял он, — вернусь домой 
сытым и благодушным, это предотвратит очередную ссору с женой». 

Сказано — сделано. Насытив сердце куриными деликатесами, 
Шимон переступил порог своего дома в прекрасном расположении 
духа. Дома его ожидал сюрприз. Широко улыбаясь, жена пригласила 
своего мужа за нарядно сервированный стол, уставленный в 
изобилии изумительными молочными блюдами. Невооруженным 
глазом было видно, что сии шедевры молочной кулинарии отняли у 
жены немало времени и сил. А самое главное — все это было 
приправлено немалой толикой ее любви к мужу. 

Шимон стал лихорадочно соображать — как ему поступить в 
сложившейся ситуации? Если честно признаться, что уже пообедал, 
причем, курицей — жена, скорее всего, смолчит, но в ее душе 
наверняка останется неприятный осадок. С другой стороны, ради 
мира в семье во времена Храма, как говорили Учителя 
(Иерусалимский Талмуд, трактат Сота, гл. 1, ст. 4), могли смыть с 
пергамента написанное на нем по всем правилам Имя Всевышнего. 

Запрет на употребление молочного после куриного мяса установили 
Учителя. Так, может, ради мира в семье разрешается пренебречь 
этим запретом? — подумал Шимон и сел за стол. 

После второго за этот день, плотного обеда, Шимон, будучи 
человеком соблюдающим заповеди, решил обратиться к раввину, 
чтобы выяснить, правильно ли он поступил. 

— Мы нигде не находим, чтобы Учителя разрешили пренебречь их 
собственными запретами ради мира в семье, — ответил раввин. — 
Действительно, в определенных обстоятельствах Тора разрешила 
смыть водой Имя Всевышнего. Но — не давала нам позволения на 
то, чтобы «смыть» запрет на употребление молочного сразу же после 
того, как ты ел куриное мясо. Поэтому у тебя не было никакого права 
поступать так. Но ты мог, например, отклониться от правды и сказать 
жене, что на работе один из сотрудников по случаю обрезания своего 
сына устроил трапезу. И на этой трапезе ты ел мясо. Ведь ради мира 
в семье сам Всевышний изменил слова Сары. Сара сказала: «А муж 
мой — стар» (Берешит, гл. 18, ст. 12). Это звучит пренебрежительно и 
даже унизительно по отношению к Аврааму. Поэтому Всевышний, 
передавая слова Сары Аврааму, внес в них некоторое изменение. И 
они прозвучали так: «А я — состарилась» (там же, ст.13)». 

— Как же мне исправить мой промах? — спросил Шимон. 

— Ты должен регулярно посещать уроки, на которых изучают законы 
Торы о разделении мясного и молочного. Но главное — ты должен 
перестать предъявлять своей жене чрезмерные требования и 
нагнетать напряженность в семье. Ведь сказано в Талмуде 
(трактат Гитин, лист 7), что не следует создавать в доме атмосферу 
страха. Ибо домашний тиран, в конце концов, может нарушить самые 
строгие запреты Торы. На сегодняшний день ты нарушил запрет 
Учителей. Может, надо остановиться на этом?..  

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, Бней Брак, наши дни)А 

Автор текста Мордехай Вейц 
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Вопросы к раввину 

К 
ак понять фразу — «Хохма багоим таамин»? 

 Как понять фразу: Хохма багоим таамин? 

Спасибо за ваш сайт. Очень помогает во многих 
жизненных ситуациях. 

Денис 

Холон, Израиль 

П режде всего, спасибо за добрые слова в адрес нашего сайта. 

Теперь — постараюсь ответить на Ваш вопрос. 

Процитированная Вами фраза «Хохма ба-гоим таамин» (во всех 
словах ударение на последнем слоге) в переводе — «Верь, что у 
неевреев есть мудрость». 

Она встречается в Mидраше, который, в свою очередь, комментирует 
фразу из книги Эйха.  

Напомню, что Эйха — одна из книг входящего в состав Танаха 
сборника под общим название Кетувим (Писания). 

Автор книги Эйха — пророк Йермиягу. И в ней описывается ситуация, 
в которой находился еврейский народ во времена разрушения 
Первого Храма, когда народ уводили в изгнание (на иврите — галут), 

Иерусалим — опустошен. Храм — разрушен... 

Эта книга, практически — собрание кинот (поэтических «плачей»), в 
которых оплакивается судьба еврейского народа. 

Написано в книге Эйха (гл. 2, ст. 9): «царь ее и сановники ее — среди 
чужих народов; не стало Торы, и пророки ее не обретают видений от 
Всевышнего». 

Пророк описывает ситуацию, когда еврейским народом правят 
нееврейский царь и нееврейские министры. И тогда как будто бы 
«пропадает Тора», То есть, — разъясняет Раши, — нет учителей Торы. 
И даже пророки — не могут «спустить с Неба» и передать народу 
некую перспективу на будущее, которую они обычно могли видеть. 

Прочтение этой фразы оставляет ощущение духовной 
«темноты», галута, где не совсем понятно, куда нашему народу идти 
и что ему делать. 

В ответ на эту фразу Мидраш (Мидраш Эйха Раба, глава 2, ст. 13) 
добавляет: «Ситуации, в которой царь и сановники из других 
народов, и нет Торы — верь. Ситуации, в которой царь и сановники из 
других народов и при этом нет мудрости — не верь». 

Так Мидраш доводит до нашего сознания, что Тора есть только у 
еврейского народа, ибо только у нашего народа есть особо 
чувствительная, «дополнительная» еврейская душа, которая 
способна понять Тору, пропитаться ею и передать ее следующему 
поколению то, о чем в ней говорится. 

У других народов — нет дополнительной еврейской души, и поэтому 
у них нет инструмента для передачи Торы. Но при этом, — добавляет 
комментатор, — мудрость у других народов — есть. 

Под мудростью подразумевается 
жизненный опыт, накопленные знания, 
идеи материального мира. 

Мудрость материального мира, которую 
могут предложить нам неевреи, мы можем 
использовать в своей жизни, для нашей 
духовной работы. Например, используя 
знания и опыт, накопленный в медицине — 
можно улучшить качество жизни всех 
людей, что даст возможность нашему 
народу лучше выполнять нашу духовную 
работу. 

Если глубже взглянуть на ситуацию, можно 
понять, что цель жизни еврея — исправле-
ние мира, на иврите — Тикун Олам (см. на 
сайте, к примеру, ответ «Главная цель 
жизни — исправление черт характера?»). А 
исправление — доведение его до состояния 
полной гармонии, до состояния, в котором 
был мир до Всемирной катастрофы, 
произошедшей еще до сотворения нашего 
мира (см. на сайте ответ «Что это за 
первичная поломка в духовных мирах?») 

Процесс исправления мира — это 
наполнение духовностью, «поднятие» 
каждой частички нашего материального 
мира. 

Нееврейская мудрость, которая существует, 
как говорит Мидраш — тоже требует 
наполнение духовностью. 

Признавай факт существования нееврей-
ской мудрости, — говорится в Мидраше, — 
но не думай, что в ней есть духовность. 
Использование этой мудрости и наполне-
ние ее духовностью — одна из составляю-
щих еврейского образа жизни. 

Автор текста Михаэль Вейцман 

Н 
е думаю, что Всевышний будет 
запрещать кому-то Его 
познавать… 

Где в Торе написано, что не 
еврею нельзя изучать Тору? Ведь не думаю 
я, что Бог будет запрещать кому-то 
познавать Его. 

Давид 
Варшава, Польша 

В  Торе рассказывается, как Творец 
раскрыл свою Мудрость еврейскому 
народу. 

При этом нет в ней прямого запрета на то, 
чтобы неевреи ею интересовались. Благо 
возможность такая есть — ее текст 
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переведен практически на все языки мира. 

Однако каждому, думается, ясно, что удовлетворение интереса к Торе, — 
одно, и совершенно другое — ее изучение, постижение. 

Вне еврейского мира полагают, что Тора — изложение истории еврейско-
го народа, еврейская философия. То есть — книга, ничем не выделяющая-
ся среди других книг на подобные темы. Существуют, к примеру «Мифы 
древней Греции». Так же, с их точки зрения есть и «Мифы древнего 
Израиля». 

Конечно же, нееврею не запрещено так думать. Но это просто будет 
означать, что ему ничего не ведомо, что такое Тора. 

На самом же деле речь идет о том, что хотел сообщить Творец мира 
именно народу Израиля. Не в виде некой информации. Тора — это 
особый способ насыщения еврейской души Небесной Мудростью. В той 
степени, в которой каждая конкретная душа способна воспринимать ее на 
данный момент. 

Это — динамичный процесс. Чем больше и дольше еврей изучает Тору — 
тем выше его шансы на то, что его знания в ней будут шире и глубже. 

И поскольку в этом присутствует Воля Всевышнего, а глубины Торы — 
бесконечны, то одна из главных заповедей жизни еврея — изучать Тору 
постоянно, все время, буквально до последнего дня. 

С неевреями дело обстоит иначе. 

Нет никакого запрета на то, чтобы приобрести книгу Торы или читать ее в 
интернете на любом языке. Но нигде нет пожелания Творца мира, чтобы 
неевреи этим занимались. 

Короче говоря — нет запрета, но и заповеди нет. 

Даже если нееврей искренне захочет стать евреем (что в принципе — 
возможно) — у него все равно нет такой заповеди. До тех пор, пока он не 
станет евреем (завершит процесс гиюра). 

Когда процесс гиюра будет завершен — он обретет заповедь, предписы-
вающую ему постоянно изучать Тору. Потому что у него после завершения 
процесса гиюра появится «дополнительная» еврейская душа, а значит — 
появится возможность и даже обязанность постигать Тору методом 
изучения, размышления и, если на то будет Воля Небес — то и преподава-
ния. Если, конечно, стремление присоединиться к еврейскому народу 
будет искренним, и процесс гиюра пройдет по всем правилам, обуслов-
ленным нашими законами. 

Мне известно, что, узнав обо всем этом, некоторые неевреи обижаются. 
Но происходит это, как правило, потому, что они не знают или им плохо 
объяснили, что Тору в каком-то смысле «создал» сам Всевышний, что 
подразумевает, что ее освоение должно соответствовать желанию ее, 
скажем так, Автора (Всевышнего), который — велик и бесконечен. В 
противном случае — никакого толка из этого, в лучшем случае — не будет. 
На самом же деле — будет нанесен и некий вред. Потому что человек 
пытается сделать не то, чего ожидает от него Творец мира. 

Всем, включая тех, кто обижается, надо отчетливо осознавать, что ничего 
хорошего из подобного отношения к Торе по определению выйти не 
может. Есть множество областей, в которые нееврей может вкладывать 
свои способности, реализуя собственные интересы и желания. А 
результатом этого может быть хорошая, достойная жизнь. 

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
ыбор темы — показатель, что 
человеку чего-то не хватает? 

Я в последнее время заметила, 
что каждый человек, когда что-

то озвучивает на своих уроках, поднима-
ет конкретные темы, дает названия - 
это показатель, что ему не хватает, к 
чему он (в подсознании) хотел бы прийти 
или от чего избавиться. Так ли это? 

Украина 

В  Вашем предположении есть 
отдельные зерна истины. Но оно — не 

отражает общую картину. 

Попытаюсь более подробно рассмотреть 
описанную Вами ситуацию. 

Понятно, что преподавателю на уроках 
приходится одновременно решать сразу 
несколько задач. 

При этом у каждого учителя — своя, так 
сказать, шкала приоритетов. И даже у 
одного и того же преподавателя от урока к 
уроку порядок приоритетов — может 
меняться. 

Теперь поговорим о том, что люди обычно 
изучают в рамках занятий Торой. 

Учителя в Талмуде говорят, что лучше всего 
— если еврей изучает те разделы или те 
фрагменты Торы (имеется в виду Тора — в 
широком смысле понятия, то есть, кроме 
Пятикнижия и Танаха — другие наши книги, 
посвященные духовности), к которым у 
него есть стремление сердца. 

Конечно же, речь обычно идет о предпо-
чтениях на каждом, конкретном этапе 
духовного роста человека. 

Соответственно, если человек преподает — 
ему часто хочется преподавать именно то, 
что он изучает сам. 

Такая точка зрения как будто бы совпадает 
с Вашим предположением, что человеку 
чего-то не хватает в знаниях Торы, и его 
сердце склонно к изучению этого. 

Однако это не совсем так. 

Направляющей силой может быть 
осознание необходимости изучать какой-то 
определенный аспект Торы — потому что в 
дальнейшем это поможет приступить к 
постижению другого ее аспекта. 

Более того. Каждый, кто постоянно и 
всерьез изучает Тору, знает, что ключ к 
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успеху в этом процессе — в преподавании. 
Изучение с целью преподавания — залог 
успеха. А значит, в выборе тем есть и такая 
важная составляющая, как определение, 
что будет интересно ученикам. 

В методе выбора тем есть и еще один, 
более высокий уровень. Хороший учитель 
должен заботиться о том, что в первую 
очередь важно в духовном развитии его 
учеников. 

Думаю, что этого достаточно, чтобы понять, 
что методика выбора тем для преподава-
ния — некая мозаика, которая состоит из 
всего, о чем сказано в данном ответе. 

Впрочем, принятие решений в этой 
проблеме — может быть обусловлено и 
другими причинами. 

Автор текста Элиягу Эссас 

О 
дна из мам сказала, что ее муж 
в меня влюблен. Как поступить? 

Уважаемый рав Элиягу. 

Подскажите, как поступить. 

Я веду детскую творческую группу. За 
детьми приходят родители. И вот одна 
из мам пришла и плача мне сказала, что 
её муж в меня влюблен, что он ходит 
забирать дочь из-за меня, что я ему 
улыбалась и что-то там ещё. 

Рав Элиягу, я и вправду здороваюсь с 
родителями, говорим о детках, если есть 
что сказать. Обычно встречаю и 
провожаю ребёнка. Никогда, правда, 
никогда не кокетничала с папами, 
которые встречают дочек. Иногда 
делают комплименты, я отшучиваюсь. 
Что я не добрая, а строгая. И что все мои 
улыбки детям. 

Я боюсь, а если она придёт к начальству? 

С мужем я поговорила, он меня знает и 
доверяет. Но за спиной же будут 
говорить. Увольняться не хочется. И 
жалко женщину, а себя ещё жальче. 

Как мне поступить? Как слухи прекра-
тить? Я же с детьми работаю и должна 
быть им примером. А здесь такое... 

Ханна 
Израиль 

О чень многие проблемы (если не 
большинство) в отношениях между 

людьми возникают из-за разных недоразу-

мений и недопонимания. Об этом надо всегда помнить и быть 
готовым к тому, что такое может случиться в любой момент и при 
любых обстоятельствах. 

Если обнаружилось «досадное несовпадение точек зрения» (назовем 
это так), надо, прежде всего, постараться правильно оценить ситуацию 
со своей стороны. Потом подумать — как то же самое могло 
преломиться в восприятии «другой стороны». Тогда, в общем-то, 
несложно будет наметить план разрешения образовавшегося 
конфликта. 

Теперь — к Вашему конкретному случаю. 

Вы хорошо, коротко, но при этом достаточно полно описали, что с 
Вами произошло. 

Из содержания письма следует, что Ваше поведение было вполне 
безупречным. И мне не хотелось бы рекомендовать Вам сменить стиль 
общения на работе — стать, допустим, хмурой и неприветливой. Вреда 
от этого может быть больше, нежели пользы. 

Что же предпринять? 

Общих «железных» правил урегулирования подобных проблем — не 
существует. Ведь все люди разные, и, как говорится, «чужая душа — 
потемки». 

Тем не менее, необходимо знать, что в разных общественных кругах и 
поведенческие «коды» могут быть разными. 

В условиях Израиля это зависит от привычки ориентироваться на 
принятые «нормы» в стране исхода или, к примеру, в социально-
религиозной общности, в которой живет человек. 

Иногда улыбку и доброжелательный взгляд могут расценивать, 
например, как интерес к развитию более близких отношений. Поэтому 
в религиозных кругах зачастую не принято, чтобы между мужчиной и 
женщиной даже на секунду устанавливался прямой зрительный 
контакт. Обычно в таких обстоятельствах взгляд отводят слегка в 
сторону. Не отворачиваясь, разумеется, но — избегая того самого 
прямого визуального контакта. 

Вы правильно поступили, обсудив свою проблему с мужем. 

Что касается жены того человека — рекомендую прочесть вместе с ней 
Ваше письмо на наш сайт. Если она не знает русский язык — 
переведите ей составленный Вами текст на иврит. 

Более того. Советую иметь при себе для нее дополнительный 
экземпляр этого текста на знакомом ей языке, и предложить ей 
показать этот текст мужу. Этого, полагаю, будет достаточно. Впрочем, 
добавлю, что в общении с родителями лучше всего ограничиваться 
темами, непосредственно касающимися их детей и работы детского 
сада, не переходя на «посторонние» обсуждения. 

Рекомендую сохранить свое письмо и его перевод на ближайшие 
несколько лет. Они еще могут Вам пригодиться. 

Скорее всего, это не понадобиться. И все же следует иметь в виду, что 
богатство оттенков человеческого поведения — поистине непредсказу-
емо... 

Автор текста Элиягу Эссас 
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П 
онимаю и чувствую, что надо читать молитву. Какую 
читать нееврею? 

Шалом. 

Я соблюдаю 7 заповедей Ноаха. Хочу читать молитву. 
Скажите, как быть? Какую молитву читать? Или вообще не 
обязательно? Я понимаю и чувствую, что надо читать молитву. 

С уважением Артем. 

Е сли вы соблюдаете Семь заповедей Ноаха, то наверняка знаете, 
что молитва отдельной заповедью в этот список — не входит. 

Впрочем, иногда бывает, что одна заповедь является частью другой. 

Например, заповедь о почитании отца и матери или о помощи 
ближнему — тоже среди Семи заповедей не числится. Однако 
очевидно, что Всевышний в человеческую природу заложил ряд 
общечеловеческих заповедей. Они адресованы всему человечеству и 
обязательны для исполнения. Но награда за их осуществление и 
наказание за их невыполнение по строгости — отличаются от наград 
и наказаний за выполнение и невыполнение Семи заповедей. 

Одна из семи заповедей — запрет на идолопоклонство. 

Понятно, что запрет на идолопоклонство предполагает веру в 
Единого Всевышнего. 

Каждому человеку, еврею и нееврею, следует верить в существова-
ние Единого Всевышнего и в то, что Он, и только Он Один, управляет 
всем, и все от Него зависит. 

Любая вера в какую-то автономную силу, обладающую собственной, 
независимой от Творца волей — это идолопоклонство. 

Вера в то, что у Всевышнего есть помощники, без которых Он 
обойтись не может — тоже идолопоклонство. 

Написано, что Всевышний управляет миром с помощью звезд. Но это 
не означает, что Он не может без них обойтись. Так Он устроил этот 
мир, поместив в пространстве небесные тела. Поклонение звездам, 
луне и солнцу — идолопоклонство в чистом виде. 

Итак, если верить, что есть только одна высшая сила — Всевышний, и 
все зависит от Него, то у человека, соответственно, есть заповедь 
обращаться к Нему с молитвой. 

Это показывает, что человек признает над собой власть Всевышнего. 

Поэтому, хотя у нееврея и нет обязанности молиться — он, обращаясь 
к Творцу мира, поступает хорошо и правильно, 

Вы спрашиваете — какую молитву читать? 

У нееврев, в отличие от евреев — нет канонизированного текста 
молитвы. И они, неевреи — могут молиться своими словами, прося 
Его о том, что хорошо и для самого молящегося и для всего мира. 

Нееврей, к примеру, может молиться о здоровье, своем и своих 
близких, о благосостоянии, о мире и т.д. Можно, допустим, 
произнести — «Всевышний, помоги, пожалуйста, и пошли мир». 

Также можно, обращаясь к Творцу — своими словами раскаиваться в 
неблаговидных поступках. 

Слышал, что несколько лет назад был издан 
молитвенник для соблюдающих Семь 
заповедей Ноаха. Но, так как неевреев нет 
четкой традиции соблюдения Семи 
заповедей, то понятно, что этот текст не 
может быть обязательным. 

Более подробную информацию вы можете 
найти в книге равина Йоэля Шварца «7 
заповедей Ноаха». Она переведена на 
русский и английский языки. 

Автор текста Давид Перельман 

психология по торе 

Если ты знаешь, к какому психологическо-
му типу относится твой начальник, ты, 

в большинстве случаев, сможешь 
избежать конфликта с ним. Ибо его 
поведение в различных ситуациях не 
будет для тебя полной неожиданно-

стью… 

ДЕВЯТЬ КОШМАРНЫХ НАЧАЛЬНИКОВ 

Кейт Лоранц 

К 
аждый раз, когда речь заходит о 
плохих начальниках, в моей 
памяти неизменно всплывают два 
образа: грубый и бестактный 

начальник отдела по связям с общественно-
стью, целый год портивший мне кровь, и 
наделенный поистине птичьим мозгом 
администратор из фильма «Офисное 
пространство». Подобных начальников я бы 
не пожелала никому на свете — разве что 
самому злейшему врагу. 

Статистика, выведенная на основе изучения 
практического опыта, свидетельствует, что 
две трети работающего населения Америки 
довольны своими непосредственными 
руководителями. Но у оставшейся трети 
есть к своим начальникам определенные 
претензии. 

Положение дел на сегодняшний день 
таково, что чуть меньше половины людей, 
составляющих эту треть, ставят под 
сомнение профессионализм своего 
начальства, полагая, что могли бы 
действовать на их месте с гораздо большей 
эффективностью. 

На втором месте «рейтинга претензий» — 
недостаточность внимания, уделяемого 
руководителями рядовым служащим 
(предъявляющих эту претензию — 
примерно 24 процента), и недопустимые на 
руководящем посту качества характера — 
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около 22-х процентов служащих заявляют, 
например, что их начальников нельзя 
назвать надежными людьми. 

Каждый может оказаться под началом 
человека, способного основательно 
испортить подчиненному жизнь, превра-
щая его рабочие будни в сущий ад. В 
качестве примера приведу случай, когда 
начальник заставлял сотрудницу своего 
отдела, которая параллельно училась на 
магистра экономики управления, писать на 
работе доклады, необходимые для ее 
занятий, а потом пожаловался руководству 
фирмы, что она занималась этим в рабочее 
время… 

Кошмарных начальников на свете очень 
много. Однако немало и способов бороться 
с их произволом. В своей книге под 
названием «Руководство по выживанию в 
самых неблагоприятных ситуациях» 
Иегошуа Пайвен и Давид Боргенихт 
описывают некоторые типы кошмарных 
начальников. И дают советы, как с ними 
себя вести. 

1. Начальник, помешанный на контроле 

Он следит за каждым вашим шагом. 

Как себя вести: 

Заваливайте такого человека электронными 
письмами, докладами и отчетами. Такое 
поведение ошеломит его и притупит 
стремление к тотальному контролю. 

2. Начальник, играющий в приятеля 

Такой руководитель, как правило, 
стремится получить от вас частную 
информацию и хочет, чтобы вы впустили 
его в свою жизнь на правах ближайшего 
друга. 

Как себя вести: 

Позвольте ему человеку заглянуть в вашу 
жизнь, однако сохраняйте при этом 
определенную дистанцию. Расскажите ему 
о каком-нибудь вымышленном хобби, 
посылайте ему такие приглашения, 
которые он не сможет принять, и избегайте 
«приятельских» объятий. 

3. Трудоголик 

Это — тип человека, который во имя 
работы жертвует всем, и ждет от вас того 
же. 

Как себя вести: 

Дайте ему понять, что жизнь существует и за пределами офиса. При 
каждом удобном случае обсуждайте с ним семейные дела, собствен-
ные увлечения и т.п. 

4. Любитель неудачных шуток 

У него всегда есть в запасе несколько заезженных шуточек, которыми 
он поддевает вас, и это, как правило — вам неприятно. 

Как себя вести: 

Будьте всегда готовы к очередному чувствительному удару, и 
научитесь, как можно натуральнее разыгрывать веселье. Не показы-
вайте виду, что его «остроты» задевают вас. И быстро меняйте тему. 

5. Начальник, явно переоценивающий свою значимость 

Такой человек имеет обыкновение приписывать заслуги — себе, а вину 
старается свалить на других. В любой сложной ситуации он готов 
подставить своих подчиненных. 

Как себя вести: 

Свое мнение по поводу любых решений и планов высказывайте ему в 
письменной форме. Однако будьте готовы к тому, что в случае, если 
что-то будет не так, как планировалось, такой начальник будет 
отрицать, что вы что-либо ему сообщали. Всегда оставляйте себе копии 
всех переданных ему докладных записок. 

6. Начальник, ограничивающий общение с подчиненными до уровня 
«да» или «нет». 

Полезная информация его почти не интересует. Он не хочет обсуждать 
со своими подчиненными идеи и планы. Он стремится к тому, чтобы 
на каждое принятое им решение исполнители реагировали коротким 
«да» или «нет». 

Как себя вести: 

Представляйте на его рассмотрение резюме с несколькими альтерна-
тивными способами действий. Если он просит ваши рекомендации, 
давайте их в устной форме. 

7. Пассивно-агрессивный босс 

Он вечно задерживает ход рабочих процессов и жалуется на 
недостаток времени. А потом, если оказывается, что работа выполнена 
некачественно, винит в этом сотрудников. 

Как себя вести: 

Старайтесь вовлекать в проекты своих коллег — для того, чтобы они 
могли при необходимости стать вашими свидетелями. 

8. Нерешительный начальник 

Прежде чем принять «независимое» решение, он стремится собрать 
информацию из максимального количества разнообразных источни-
ков. 

Как себя вести: 

Представляйте ему любую информацию — так, как будто при ее 
подготовке вы опросили всех без исключения сотрудников, имеющих 
какое-либо отношение к данной проблеме. 
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9. Начальник, не способный отделить работу от личной жизни 

Ваши семейные обстоятельства и трудности, с которыми вы 
сталкиваетесь вне работы, его совершенно не интересуют. Он 
считает, что нет ничего более личного, чем деятельность на трудовом 
посту. 

Как себя вести: 

Постарайтесь превратить вашу совместную работу в приятное 
времяпрепровождение, так как одного неприятного инцидента будет 
достаточно для того, чтобы испортить ваши взаимоотношения. 

Во всех случаях, разрабатывая стратегию поведения с начальником, к 
которому вы имеете те или иные претензии, помните, что ваш 
кошмар со временем может превратиться в осуществление 
прекрасной мечты. Несносный босс, изо дня в день портящий вам 
кровь, может стать для вас стимулом, способным заставить вас 
изменить свою карьеру к лучшему… 

Материал сайта компании Майкрософт и телекомпании Эн-Би-
Си 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

Очень часто люди «плывут по течению», не отдавая себе отчет 
в том, что в жизни им действительно важно. Ходят на работу, 
возвращаются домой, стараются обеспечить свои и семейные 

бытовые потребности — не задумываясь об истинной цели 
своего существования.  

Для того, чтобы мы отвлеклись от бесконечных суетных забот, 
автор размещенной ниже статьи предлагает нам — купить 

лотерейный билет… 

ДВА ДОЛЛАРА ЗА ПРАВО МЕЧТАТЬ 

Рав Эфраим Гольдберг 

Д олжен сделать признание — я купил лотерейный билет 
Power Ball. В эту среду выигрыш составит 1.3 миллиардов 
долларов. Правда, реальная сумма, которую можно 
получить — 806 миллионов долларов, но, думаю, мы могли 
бы удовлетвориться и этим.  

Прекрасно знаю, что у меня практически нет шансов на выигрыш. В 
математическом выражении это примерно один шанс на 292 
миллиона. Так зачем мы участвуем в этой игре?  

У человека, который старается жить по законам Всевышнего, 
возникает и другой вопрос: можно, ли с позиций Галахи (свод 
еврейских практических законов), участвовать в лотереях или 
считается, что приобретать лотерейные билеты — все равно, что 
выбрасывать деньги на ветер?  

Некоторые раввины придерживаются мнения, что в участии в лотерее 
ничего плохого нет. Но говорят, что приобрести можно только один 
билет. Покупая один билет, человек обретает шанс выиграть 
миллионы. Если же он покупает много билетов — шансы на выигрыш 
(доказано статистикой) практически не увеличиваются. Но тем самым 
проявляется недостаточность веры в Творца. Ведь если Всевышний 
решит, что именно ты должен получить выигрыш, это произойдет и в 

том случае, если у тебя — один лотерейный 
билет.  

Согласен, купить нужно только один билет. 
Только причины этого вижу в другом. Я, 
зная, что надежды на выигрыш почти нет, 
вступаю в игру, потому что лотерейный 
билет рождает во мне мечту, что, в свою 
очередь, ставит передо мной ряд серьезных 
вопросов.  

Если человек играет в лотерею, он не может 
не спросить себя: что будет, если я выиграю 
крупную сумму? Оставлю работу или не 
стану менять устоявшийся распорядок моей 
жизни? Сделаю алию в Израиль? Захочу ли 
я выделить значимую часть денег на 
благотворительность, а если — захочу, на 
что именно я отдам эти средства? Какие 
удовольствия я смогу себе позволить? И 
вообще — что изменится в моей жизни?  

Это — совсем непростые вопросы. Чтобы 
ответить на них, нужно основательно 
покопаться в душе. Если, выиграв, я 
немедленно перестану работать — значит, 
делом, которому я посвящаю сейчас 
большую часть своего времени, я, в общем-
то, не дорожу. В чем тогда основной смысл 
моей трудовой деятельности? Работаю ли я 
исключительно для того, чтобы получать 
зарплату и обеспечивать семью, или мной 
движет осознание, что я вношу важный 
вклад в жизнь общества, которому 
принадлежу?  

Если, выиграв деньги, я перееду жить в 
Израиль, означает ли это, что сегодня я не 
еду туда только из-за денег? Если выигрыш 
позволит мне бросить работу — как я 
использую освободившееся время? Буду 
больше внимания уделять семье? Всерьез 
займусь своим здоровьем и начну 
заниматься спортом? Буду по многу часов 
каждый день изучать Тору? Займусь 
полезной обществу деятельностью на 
добровольных началах?  

В процессе таких размышлений я, быть 
может, пойму, что мне действительно 
важно и что для меня — главное в жизни. А 
когда — осознаю это, появится новый 
вопрос: разве сейчас у меня нет возможно-
сти найти время на то, что для меня в жизни 
— самое главное?  

Пока у вас нет лотерейного билета, все эти 
вопросы, если порой и возникают — 
зачастую так и остаются где-то на задворках 
сознания или представляются чисто 
гипотетическими. Купив билет — вы 
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обретаете как бы реальное право на мечты. 
И два доллара за него, за это право, как 
мне кажется — совсем небольшая сумма.  

Будет у вас один лотерейный билет или — 
несколько, суть дела не меняет. Потому-то 
я и считаю, что надо покупать только один 
билет. Увеличив количество — вы просто 
потратите деньги впустую.  

В принципе, не так уж и важно, достанется 
вам крупный выигрыш или — не достанет-
ся. Более всего важен, как мне это видится 
— сам процесс размышлений о том, как Вы 
проведете остаток своей жизни и что 
измените в ней, если выиграете.  

Уверяю вас, 2 доллара — весьма и весьма 
скромная цена за то, чему можно научиться 
и что постичь, предметно размышляя о 
своем будущем… 

Материал одной из крупнейших 
еврейских религиозных организаций США 

и Канады  
«Ортодокс Юнион»  

Перевод с английского  

Рав Эфраим Гольдберг,  
раввин синагоги города Бока-Ратон, 

Флорида, США,  

автор многих статей на темы 
еврейской этики 

Женская рубрика 

Глава «Хукат». 

В 
 нашей главе «Хукат» повествова-
ние ведётся в период, когда 
подходят к концу 40 лет 
странствия еврейского народа по 

пустыне, когда большая часть тех, кто стоял 
у горы Синай была уже похоронена в 
пустыне.  

Такого, как поколение пустыни, которое 
получило Тору и было наиболее приближе-
но (в каком-то смысле) к Творцу больше не 
будет никогда.  

Больше никогда не будет таких предводи-
телей, как Моше-Рабейну, Аарон и Мирьям, 
в знак святости которых Всевышний 
подарил поколению пустыни три подарка: 
ман– за заслуги Моше, облака славы – за 
заслуги Аарона, колодец – за заслуги 
Мирьям.  

Моше, Аарон и Мирьям, как три потока 

света: Аарон - дающий, правая сторона, хесед. Ведь Аарон всегда 
способствовал миру между теми, кто спорил, предотвращал раздор в 
семьях.  

Так и облака славы защищали наш народ от возможных бед суровой 
пустыни.  

Мирьям, как женщина- принимающая сторона. Но принимающая 
сторона может быть также и дающей, то есть передающей дальше, 
другим тот свет, который она получила.  

И это символизирует колодец. Ведь вода – это Тора. Всевышний её 
спустил.  

Колодец получил воду, как сердце каждого еврея получило Тору.  

Но поднимая или набирая воду из колодца, мы зачерпываем её 
мудрость, чтобы передать её дальше, чтобы наполнить всех жаждущих 
света Торы, света Творца.  

Моше-Рабейну – это гармония, и только через гармонию можно 
управлять народом. Он связующее звено между народом и Творцом. 
Через него Всевышний передает Тору, через него управляет народом.  

Он, как чистое прозрачное стекло пропускает свет Творца вниз.  

Не случайно в его заслугу Всевышний спустил ман.  

Ман– это пища для всего народа. А через Моше спускалась духовная 
пища для этого народа.  

Итак, Моше, Аарон и Мирьям некий духовный треугольник, который 
поддерживал весь народ, через который совершалось управление 
народом, на вершине которого, конечно, находился Моше.  

В нашей главе умирает Мирьям. В нашей голове обещано Моше и 
Аарону, что не войдут они в землю, которую Всевышний дарует 
нашему народу. В нашей главе умирает Аарон.  

Когда умерла Мирьям, исчез и колодец, дающий воду народу.  

Всевышний повелел Моше и Аарону извлечь воду из скалы.  

Вместо того, чтобы говорить скале, чтоб она извлекла воду, Моше-
Рабейну дважды ударяет по скале, за что и получает свое страшное 
наказание: он и Аарон не войдут в землю Израиля.  

Как мог Моше-Рабейну нарушить повеление Творца? У него было свое 
видение и понимание картины?  

Как могло быть у Моше видение картины отличное, от видения 
Творца?  

Неужели от прегрешений всего народа помутнело «чистое стекло», 
связывающее Всевышнего и народ? 

Мирьям умерла. Но Мирьям, как левая сторона была прообразом 
земли Израиля, по отношению к которой народ Израиля является 
правой её стороной. Ведь народ Израиля выполняет заповеди, значит 
сеет в мире милосердие.  

Когда народ не находится в земле Израиле, земля Израиля «бедная» – 
ей не хватает света Творца.  

Скала, по которой ударил Моше, тоже символизирует землю Израиля, 
ведь из неё польется вода, как и из земли Израиля проистекает 
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благословение для всего народа.  

Моше дважды ударяет по скале как бы желая направить два потока 
света на нашу землю. Свет правой стороны и свет левой, чтобы 
гармония восторжествовала на ней, чтобы она больше не была 
«бедной», чтобы она была готова к приходу еврейского народа.  

Но не так земля должна была обрести свою силу в духовном. Она 
обретает её только тогда, когда наш народ обитает на ней, когда он 
раскрывает Тору и выполняет заповеди.  

Поток благословения всё равно польется из нашей земли, но не тем 
способом, который выбрал Моше.  

Ну и, конечно же, народ не заслужил такой подготовки к приходу в 
Израиль.  

Ведь ропот против Творца к хорошему не приводит.  

Эта глава, как и глава «Корах», вновь учит нас не роптать против 
Всевышнего, не роптать против деяний Его рук.  

Ведь если принимать все, что идёт от Творца, «стекло» нашей души, 
через которое спускается к нам свет Творца останется чистым и 
незапятнанным.  

Это значит, что мы сможем озарить Его чистым светом всех, кто 
вокруг нас.  

Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

Пепел красной коровы очищает от нечистоты мёртвого тела.  

Н 
аписано, что пепел красной коровы очищает ритуальную 
нечистоту. А эта нечистота появляется в случаях, когда 
человек касался мёртвого тела, или, когда человек 
находился в месте, где находится мёртвое тело.  

Ритуальная нечистота (тума) связана с состоянием смерти, а смерть в 
духовном аспекте - это не только физический уход из нашего мира. 
Смерть - это духовное падение. Это любой переход из более 
высокого духовного состояния в более низкое, низменное. И 
происходит это по причине любого отдаления от Творца, Торы или 
традиций.  

Нам может это показаться обыденным - ведь у любого человека 
бывают взлёты и падения. Но и тут, как написано в главе " Берешит", 
человек даже в состоянии " падения" может честно ответить себе на 
вопрос, который Творец задал Адаму после греха:"аека " (где ты)? Ты 
со Всевышним или без него? 

И если ответ " да", то, как написано: "7 раз упадёт праведник и 
встанет" (Притчи Соломона 24:16) и при этом, духовно поднимется 
выше, чем до падения.  

Но если в ответ человек начнёт придумывать себе оправдания, 
вместо того, чтобы раскаяться, то падение без последующего 

подъёма будет представлять собой для 
такого человека духовный спуск, что 
равнозначно смерти.  

И это как на уровне отдельного человека, 
так и всего народа.  

Каждое поколение должно построить Храм. 
Храм в своей душе, в душе всего народа 
всего мира. И это возможно только тогда, 
когда мы достигнем состояния цельности. 
Поколение, которое не удостоилось 
построить - как будто разрушило его.  

Фундаментом для постройки Храма 
является опыт предыдущих поколений. 
Только на базе их знаний мы сможем 
выстроить в этом мире эту самую цельность 
- соединить духовное и материальное, 
создать настоящий Храм. И это - как на 
уровне всего народа, так и каждого 
отдельно взятого человека. Ведь мы 
говорим о цельности души. Цельности души 
человека и цельности души всего 
поколения.  

Мы все хотим приблизить это мгновение - 
построить Храм. Многие поколения 
пытались, но мы до сих пор живём без него. 
Как это сделать?  

Написано в наших книгах: "Молодые строя 
разрушают, а старые разрушая строят". 
Иногда нам кажется, что мы делаем 
истинный хесед. Берём то, что не в порядке 
и стараемся починить всеми силами и 
несмотря ни на что, то, что иногда лучше не 
трогать. А иногда проходим мимо, считая, 
что лучше не заморачиваться. Потому что " 
овчинка выделки не стоит". А в результате 
получается только хуже. Только узнаем мы 
об этом слишком поздно. И вместо того, 
чтобы чинить - очередная поломка мира на 
нашей совести. И снова Храм не построен. 
Можно ли избежать ошибки? Да. Но для 
этого необходима связь поколений  

Ведь еврейский народ, как и все в мире, 
существует благодаря постоянно обновляю-
щейся в нем душе. Это наполнение 
происходит через 4-х буквенное имя 
Творца, дающее жизнь, то есть постоянно 
обновляющее душу нашему народу. Первая 
Йуд, переходящая в Вав, обозначает смену 
поколений и передачу понимания мира от 
Адама до наших дней. Смену всех 
поколений, целью которых была починка 
мира до состояния цельности и совершен-
ства. Тора переходит к нам из поколения в 
поколение. Тора письменная, устная, 
традиции... из поколения в поколение. И 
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если нам повезло и у нас есть Учитель, а 
мы, в свою очередь, способны испытывать 
настоящее уважение и пиетет к нему, 
несущему в себе настоящую Тору, к тому, 
кто живёт нами, кто хочет уберечь нас от 
очередных поломок, если советуемся с 
ним, то у нас намного больше шанса "не 
наломать дров". А сама по себе связь с 
таким человеком даёт возможность 
жизненной силе продолжать поступать к 
нам через 4-х буквенное имя Творца.  

Каждая нехорошая мысль, слово, дело, и 
даже просто плохое настроение - несёт в 
себе поломки, то есть духовный спуск, 
равносильный смерти.  

Пепел красной коровы призван очищать 
людей от всех поломок, созданных ими в 
этом мире. И этим стереть расстояние 
между духовным состоянием, в котором 
мы находимся и тем, в котором мы должны 
были бы находиться в потенциале. 

Автор текста Тамар Антопольская 

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Виталий Хаим бен Йосеф 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум. 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Кисло-сладкие фрикадельки 

И нгредиенты 

Фрикадельки: 

1 фунт говяжьего фарша 

1 стакан сухих хлебных крошек 

1 луковица, нарезанная 

1 яйцо 

соль и перец для вкуса 

Кисло-сладкий соус: 

1 стакан коричневого сахара 

1 стакан воды 

½ стакана кетчупа 

½ стакана яблочного уксуса 

2 столовые ложки соевого соуса 

2 столовые ложки кукурузного крахмала 

С пособ приготовления 

Приготовьте фрикадельки: смешайте говядину, панировочные 
сухари, лук, яйцо, соль и перец в большой миске, пока они хорошо не 
перемешаются. 

В миске лежат ингредиенты для фрикаделек, готовые к смешиванию. 

Сформируйте из смеси шарики диаметром 1 1/2 дюйма. 

Наверху сырые фрикадельки, лежащие на противне с пергаментной 
бумагой. 

Приготовьте фрикадельки в большой сковороде с антипригарным 
покрытием на среднем огне, пока они не подрумянятся и не 
прожарятся. 

Фрикадельки готовятся на сковороде с соусом в миске в стороне. 

Приготовьте соус: смешайте коричневый сахар, воду, кетчуп, уксус, 
соевый соус и кукурузный крахмал в миске среднего размера до 
получения однородной массы. 

Вылить соус на фрикадельки. Уменьшите огонь до минимума и варите, 
пока соус не загустеет, от 3 до 5 минут. 

Фрикадельки готовятся на сковороде с добавлением красного соуса и 
пузырятся. 

Подавайте горячими и наслаждайтесь! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Опасное партнерство 

П 
редыдущая глава посвящена возможностям предостереже-
ния против партнерства, которое может принести вред. В 
этой главе разъясняется, в каких случаях подобные 
соглашения могут рассматриваться как нежелательные. 

а) Нечестный партнер 

Реувен собирается взять Шимона в компаньоны. Мы знаем о том, что 
Шимон небрежен в своем обращении с чужими деньгами. Нам 
следует предостеречь Реувена от подобного компаньона, соблюдая 
условия, описанные в девятой главе. 

б) Бедный, но честный партнер 

Шимон - кристально честный человек, но крайне ограниченный в 
средствах. В этом случае запрещено говорить Реувену о несостоятель-
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ности Шимона, даже если у того сложилось впечатление, будто 
будущий компаньон достаточно обеспечен. Нет причины считать, что 
подобное партнерство принесет вред: ведь бедность - временное 
обстоятельство, и Шимону может улыбнуться счастье. 

Более того, есть основания верить, что именно бедность Шимона 
станет залогом успеха партнерства. По крайней мере, у Реувена 
появится возможность дать цдаку (оказать поддержку бедняку, дав 
ему, например, вещи или деньги и т.п.). Высшая форма цдаки -
 обеспечить нуждающегося возможностью прокормить самого себя, 
т.е. сделать так, чтобы он не обращался в благотворительные 
организации или к частным лицам за помощью. Поэтому любой, кто 
становится партнером нуждающегося человека (даже не зная о его 
финансовом положении), выполняет заповедь цдаки в высшей ее 
форме, а значит, будет благословен. 

Итак, нам запрещено по собственной воле рассказывать Реувену о 
финансовой несостоятельности Шимона. Однако, если нас недву-
смысленно спрашивают о его экономическом положении, мы имеем 
право ответить. Но прежде чем дать ответ, надо убедиться, что мы 
знакомы с истинным положением вещей и в состоянии дать точную, 
правдивую информацию. Кроме того, мы должны быть уверены в 
том, что Реувен не перескажет Шимону то, что мы ему сказали. Если 
мы знаем, что он не способен смолчать, наш ответ может быть 
следующим: "Мы недостаточно компетентны для того, чтобы 
советовать вам что-либо, поскольку у нас нет точных данных о его 
финансовом положении". 

в) Неудачливый партнер 

Мы знаем, что Шимон честен, но его прежние компаньоны понесли 
финансовые потери из-за его неумелости и неудачливости. Если 
Реувен спрашивает нас о его участии в каких-либо денежных 
операциях, нам разрешено ответить. Но что делать, если Реувен не 
спрашивает нас об этом? Хафец-Хаим не дает однозначного ответа на 
вопрос, можем ли мы в этом случае рассказать о Шимоне по 
собственной инициативе. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Наши ошибки 

С 
егодня речь пойдёт о недельной главе «Хукат», на которую 
мы попытаемся посмотреть под другим углом. Эта глава 
начинается с закона, про который все знают и все слышали. 
Это закон о красной телице. Казалось бы, это закон, который 

легко объяснить. Раши считает, что красная телица приходит как мать 
и убирает за золотым тельцом. Но, с другой стороны, это закон, 
который невозможно понять до конца. Даже царь Соломон сказал: 
«Рекохай мимени» - «Это далеко от меня» (Коэлет, 7:23). Почему же 
этот закон невозможно понять до конца, если его так легко 
объяснить? 

 Ответ, видимо, состоит в том, что существует несколько объяснений. 
Первое объяснение состоит в том, что это заповедь, которую дал 
Всевышний в Торе. Тора была дана евреям за 2000 лет до Сотворения 
мира. Всевышний создал Тору, а по другой вариации Мидраша, Тора 
— это и есть план, по которому создан мир. Таким образом, духовная 

суть этой заповеди существовала уже до 
Сотворения мира. Как такое могло быть, что 
ещё до Сотворения мира Всевышний создал 
заповедь, которая бы искупала грех 
Золотого тельца? Значит ли это, что у евреев 
не было выбора, совершить этот грех или 
нет, если заранее было известно о том, что 
была создана эта заповедь? Была дана 
заповедь искупить этот грех, и, получается, 
что этот грех должен был совершён. В этом 
заложен известный принцип - всё 
предвидено, но есть и свобода выбора. С 
одной стороны, всё предвидено, то есть 
заранее известно, а, с другой стороны, 
существует свобода выбора.  

Никто не может понять этого до конца. Это 
яркий пример того, что это понять нельзя. 
Почему? Потому что существуют не просто 
сценарии, а есть заповедь, которая искупает 
этот грех ещё до того, как был создан 
еврейский народ. Не сказано, что это 
заповедь, чтобы искупить грех Золотого 
тельца, но в этом прослеживается 
символизм. Например, Йом Кипур искупает 
грехи, но это не значит, что он всегда 
искупает все грехи. Например, операция на 
открытом сердце лечит атеросклероз, но 
это не значит, что после такой операции у 
людей уже с новым сердцем не будет 
никаких проблем.  

 Мы уже отметили, что существуют многие 
сценарии развития событий. При этом 
Всевышний заранее знает, какой выбор мы 
сделаем и какой сценарий мы выберем. В 
этом заключена предопределённость, и 
никто не может понять этого до конца. 

Слово «цафуй» означает «предвидеть», но 
«цапфуй» в некотором смысле значит 
«цофе». «Цофе» - плавать на поверхности. 
То есть в некотором смысле Всевышний 
знает полностью всё течение событий, все 
варианты выбора, который мы можем 
сделать. Но для нас это множество 
сценариев, и никто не может до конца этого 
понять. Как говорится в Мидраше, Моше 
сначала не получил ответа о смысле этой 
заповеди о красной корове. Сказано, что он 
поменялся в лице, потому что понял, что он 
не может получить ответ на этот вопрос. 
Тем не менее в Мидраше подчёркивается, 
что Моше был единственным человеком, 
который полностью понял смысл этой 
заповеди. Почему же Всевышний не открыл 
смысл этой заповеди сначала, а открыл 
лишь потом? 

Как это связано с тем, что Моше сказал: 
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«Наасе ве-нишма» -»Мы будем делать, а 
потом понимать вместе со всеми». 
Думается, что Моше был готов сначала 
делать, а потом уже понимать. Но почему 
ему не было сразу сказано, когда он 
спросил? В Мидраше нигде не сказано, что 
ему сказали. Он выполнил, а потом ему 
объяснили. Моше просто учил, и вначале 
ему не был дан ответа, а только потом. 
Почему же не дали ответа сначала? 
Сказано, что Моше изменился в лице, а 
ведь он был самым великим пророком в 
истории человечества, и именно он 
передал евреям всю Тору. Почему ему 
сразу нельзя было объяснить эту заповедь?  

Следующее объяснение кажется наиболее 
интересным. Моше был величайшим 
пророком, но он также оставался 
человеком, и, как любой другой человек, 
рос духовно. Поэтому, если мы возьмём 
сосуд в один литр, то сможем налить туда 
только один литр воды. Если мы захотим 
налить в эту банку три литра воды, то два 
литра прольются. Поэтому не имеет 
никакого смысла в литровую банку 
наливать три литра воды. Рациональный 
человек не будет этого делать. Однако если 
мы возьмем трёхлитровую банку, то тогда 
туда войдут три литра, потому что они не 
прольются.  

То же самое происходит со всеми 
духовными понятиями. Тора бесконечна, и 
поэтому то, что человек понимает, зависит 
от его духовного объёма, а также от того, 
сколько его душа может вместить. Сначала 
Моше не был готов к пониманию смысла 
заповеди. Всевышний не открыл ему этого, 
а потом, за очень короткое время (он был 
там 40 дней), каждый день Моше рос 
духовно. И когда он поднялся на более 
высокий уровень, объём его души 
увеличился, он смог понять смысл этой 
заповеди. Поэтому сказано, что изменилось 
его лицо, ведь Моше осознал, что ещё не 
находится на должном уровне.  

Для нас это очень важно. Мы должны 
понимать, что у каждого человека на его 
относительно начальном уровне понима-
ния Торы могут возникнуть вопросы, на 
которые он не получит ответ. Бывает, что 
это беспокоит нас и напоминает изменив-
шееся лицо Моше. Казалось бы, всё 
хорошо, а вот этого мы не понимаем, или 
что-то не укладывается в нашей голове. Это 
волнует нас, но это нормально. Так и 
должно быть. Единственный способ 

преодолеть наше непонимание — продолжать учиться, соблюдать 
Тору и расти духовно. Именно таким образом можно получить ответы.  

Вы знаете, что после молитвы (в разных нусаках по-разному, по 
крайней мере в субботу во всех нусаках мы говорим: «Каве аль-Ашем, 
хазек веяамец либеха» (Тегилим, 27:14) - «Надейся на Всевышнего». 
«Каве» - это интересное слово. Что такое «петах тиква»? «тиква» - от 
слова «каве», «тиква» (надежда). То есть первое значение слова 
«каве» - это надеяться. Ты закончил молитву сейчас, которая включает 
отрывок, связанный с изучением Торы, но тебе не всё понятно и не всё 
укладывается в голове. И тебе говорят: «Каве аль-Ашем» - «Надейся на 
Всевышнего».  

Есть и второе значение слова «каве», на что указывал рав Зоннен-
фельд. Что такое миква? Это ритуальный бассейн, куда окунаются 
люди. Оно пишется, как и слово «каве» и символизирует погружение. 
Первое - надо надеяться на Всевышнего, второе - уметь погрузиться в 
Тору, куда, как говорят, еврей уходит с головой. А третье, более редкое 
значение слова «каве» в Танахе, — это уметь ждать. Таким образом, 
есть три способа улучшить своё понимание Торы и вырасти духовно: 
надеяться на Всевышнего, погрузиться в Тору и уметь ждать.  

Мы говорим: «Эйн к'Элокейну» - «Нет никого, как Всевышний». Потом 
мы спрашиваем: «Ми ки Элокейну?» На первый взгляд это бессмыс-
ленный вопрос. Мы только сказали, что нет никого, как Всевышний, а 
потом спрашиваем: «Кто как Всевышний?» 

Ответ заложен в том, что нет никого, как Всевышний. Всевышний не 
понятен полностью человеческому разуму. И, казалось бы, поэтому Его 
заповеди по определению не должны выполняться, ведь, бывает, что 
мы их понимаем, но они нам нравятся. Мы выполняем «гзират 
Мелех», потому что Всевышний нам сказал это делать. Основа всего- 
«Эйн к'Элокейну». Но после того, как мы подвели эту основу, можно 
задавать глубокие вопросы и даже спрашивать, кто Всевышний. 
Поэтому здесь сказано: «Зот хукат а-Тора» – «Вот закон Торы». Это 
база для того, чтобы учиться, задавать вопросы и повышать свой 
духовный уровень.  

Хотелось бы также продвинуться ещё на один шаг и поговорить о 
другом аспекте этого закона. Эта заповедь была дана ещё до 
Сотворения мира и показывает весьма интересный принцип. 
Всевышний «макдим рефуа ле-мака» - «Всевышний всегда сначала 
создаёт лекарство, прежде чем появляется какая-то проблема». 
Способ преодоления этой проблемы создан даже до появления 
данной проблемы. Например, согласно нашей аналогии, возможность 
исправить грех Золотого тельца появилась до этого греха. У нас есть 
свобода выбора, мы должны делать хорошие вещи и стараться не 
совершать плохих поступков, но при этом будем всё-таки ошибаться. 
Такова природа человека, и она присуща даже еврейским лидерам.  

Каждый человек, о котором упоминают Тора и Танах, совершал какие-
то ошибки. Более того, Танах концентрируется на ошибках великих 
людей, потому что именно на них мы можем учиться больше, чем 
даже на достижениях. Поэтому в Торе подчеркиваются ошибки 
великих еврейских лидеров. Мы знаем, что каждый человек в Торе, 
включая Моше, Аарона, Авраама и Яакова, в чём-то был не прав. Идея 
заложена в том, что во-первых, мы можем учиться на этих ошибках, а, 
во-вторых, если эти выдающиеся люди совершали ошибки, то мы, на 
нашем уровне, тем более будем ошибаться. И так же, как средство для 
преодоления ошибки Золотого тельца (это была самая серьезная 
ошибка евреев в пустыне) было заложено ещё до этой ошибки, так и 
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наши просчёты, в какой-то степени, тоже часть плана Всевышнего. 
Иначе говоря, они известны Всевышнему ещё до нашего рождения. 

Таким образом, с одной стороны, мы должны прилагать все усилия, 
чтобы не совершать ошибок. Но, с другой стороны, если мы их 
совершили, то должны понимать, что это тоже часть плана Всевышне-
го. Наши просчёты не должны парализовать нас и ввергать в 
отчаяние. Ведь Всевышний создал мир с возможностью этих ошибок. 
Мы должны верить, что есть средство их преодолеть, и надо уметь 
искать и находить это средство.  

Давайте рассмотрим, в чём состояла ошибка Моше. У комментаторов 
существуют разногласия по этому поводу. Как сказано, «потому что 
вы не верили в Меня, чтобы осветить Меня перед глазами Исраэ-
ля» («Бамидбар» 20:12). Есть разные мнения относительно того, что 
это значит. Это очень тяжёлая фраза. Что значит - они не смогли 
освятить Всевышнего перед глазами сынов Израиля? Самое 
распространённое объяснение приводит Раши. Обычно это 
рассказывают детям в детском саду. На простом уровне часто 
повторяется то, что Моше должен был говорить со скалой, а не 
ударять её. Дело в том, что когда умерла Мирьям и исчез колодец, то 
эта скала, источник воды, который сорок лет давал воду евреям, 
смешалась с другими скалами. Видимо, Моше пытался с ними 
говорить, но вода не появлялась. И тогда, так как Всевышний сказал 
взять посох, как до этого в книге «Шмот», Моше решил, что посох 
берут, чтобы ударить по скале, и он ударил. Вышла капля воды, 
потом Моше ударил сильно - и полилось много воды. Но ситуация 
изменилась. Перед Моше теперь стояло другое поколение, и это 
было поколение свободных людей. Если бы он говорил со скалой, то 
освящение имени Всевышнего было бы намного большим. Рамбам 
считает, что корень греха Моше, — это то, что он рассердился на 
евреев, которые жаловались. Моше сказал им: «Слушайте, бутовщи-
ки!». Рамбам добавляет, что люди всегда предполагали, что Моше 
повторял то, что говорил ему Всевышний. А мы нигде не видели в 
Торе, чтобы Всевышний гневался на евреев.  

Рабейну Хананель считает, что Моше сказал, что это евреи вывели 
воду из скалы, а не Всевышний. В этом была некая песчинка 
гордости, и это не осветило имени Всевышнего. Рав Абарбанель 
соглашается с Раши, но отмечает, что Моше, действительно, ударил 
по скале. До этого Моше и Аарон совершали мелкие ошибки, и 
Всевышний ждал того момента, когда они совершат больший грех, 
чтобы сказать им, что они не войдут в Эрец Исраэль. Хидушей Арим 
говорит, что мы учим проблему «перед их глазами». Это показывает, 
что евреи должны были что-то увидеть. Когда евреи получали Тору на 
Синае, то видели то, что обычно слышали. Они увидели, что 
Всевышний продолжает поддерживать их даже без открытых чудес. 
Даже когда колодец высыхает, евреи могут обратиться с молитвой, и 
у Всевышнего найдётся способ дать им воду и пропитание. И хотя то, 
что вода вышла из скалы, является чудом, это чудо произошло в 
состоянии большого сокрытия Всевышнего. Так понимает ситуацию 
Хидушей Арим. 

Таким образом, у каждого события есть несколько аспектов и 
различные грани. Иногда может быть больше одной причины того, 
почему определённые события происходят или не происходят. Мы 
понимаем, что у Моше была свобода выбора: ударить по скале или 
говорить с ней, гневаться или нет. Говорить эти слова бутовщикам 
или нет, показать это евреям или нет. Тем не менее, у Всевышнего 
существовал план, который при любом действии Моше, должен был 

привести к определённому результату.  

С одной стороны, у нас есть свобода 
выбора, и мы влияем на то, что происходит. 
С другой стороны, Всевышний оказывает 
влияние на наш мир. У Него есть план, как 
вести этот мир. Мир движется из точки «А» 
к точке «Б». Это может выглядеть странно, 
но, думается, такой подход является 
интересным.  

В чём же состояла ошибка Моше? Её можно 
рассматривать под разным углом зрения и 
анализировать совершенно по-разному. Во 
многом это показывает, что к этому 
моменту «бират гзира» было определено 
тем, что Моше не должен был войти в Эрец 
Исраэль. Так считают многие комментато-
ры. Эти действия суммировали данный 
вектор и привели к тому, что Всевышний так 
решил. Тем не менее у Моше была свобода 
выбора. Во многих Мидрашах говорится о 
том, что уже тогда, когда Моше сказал: 
«Пошли того, кого ты хочешь послать. Я не 
хочу идти избавлять евреев», было 
определено, что он не должен был войти в 
Эрец Исраэль.  

Поэтому в некотором смысле то, что нам 
кажется очень простым, мы делаем, потому 
что таково наше желание. За хорошее мы 
получаем награду, а за плохое — наказание. 
Всё это правда, но на самом деле это 
намного более сложная система управле-
ния миром, которую мы не можем 
полностью понять. Ведь мы ограничены 
временем и пространством. Эта ошибка 
Моше подчёркивается Торой для того, 
чтобы нас чему-то научить. Это учит тому, 
что наше слово и наши действия могут 
освятить Всевышнего перед глазами других 
людей. Когда мы гневаемся и теряем над 
собой контроль, это обычно приводит к 
обратным результатам. И даже если нам 
кажется, что говорить со скалой было 
бессмысленно, как это представлялось 
Моше, то на самом деле возникают 
ситуации, когда это всё равно производит 
освящение имени Всевышнего. 

Это учит нас тому, что мы должны 
понимать, что и когда говорить людям, 
которые перед нами. То, что было 
правильно для поколения, вышедшего из 
рабства 40 лет назад, в подобной ситуации 
было уже не верно для поколения 
свободных людей. 40 лет назад гнев 
Всевышнего вызвало поколение, которое 
просто искало повод, чтобы жаловаться на 
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Него. Евреи имели всё необходимое, но 
они специально находили всяческие 
придуманные и натянутые отговорки, 
чтобы прогневить Всевышнего и причитать: 
«Зачем Ты вывел нас из Египта?». Это 
ситуация коренным образом отличается от 
той, в которой люди находятся в пустыне с 
детьми. У них нет воды, и они очень 
раздражены. И те, и другие жалуются, но 
причины совершенно разные. Даже такой 
великий пророк, как Моше, когда он 
разгневался, на какую-то секунду потерял 
дух пророчества и ошибся в том, что надо 
делать. 

 Рабейну Хананель говорил, что даже такой 
скромный человек, как Моше, который был 
скромнее всех, когда он сказал «мы», 
немного преувеличил свою значимость, и 
это привело его к ошибке. В связи с этим 
вспоминается пророчица Двора, которая 
неожиданно стала говорить о своём 
величии. Ведь именно она привела евреев 
к великой победе над Сисрой. Военачаль-
ник филистимлян был большой угрозой для 
евреев. В «Шират Двора» она напоминает 
о своём величии, но вдруг пророчица 
восклицает: «Проснись Двора! Проснись!». 
Что это значит? Почему она вдруг говорит 
так? Комментаторы считают, что её покинул 
её дух пророчества, как только она начала 
хвастаться. Это очень глубокие уроки для 
нас.  

Всевышний знает, что мы будем ошибаться, 
но мы должны стараться не совершать 
ошибки. Если же мы всё-таки ошибаемся, 
Всевышний всегда закладывает какие-то 
пути преодолеть данные проблемы. 
Поэтому в мире нет отчаяния, даже если 
складывается плохая ситуация. Человек не 
может её изменить. Я врач, и у меня, к 
сожалению, бывают тяжёлые разговоры. 
Недавно ко мне пришла молодая женщина 
с заболеванием, которое называется 
склерадерма. Это прогрессирующее, очень 
тяжёлое иммунное заболевание, которое 
нельзя вылечить. Она меня спрашивает: 
«Что я могу сделать?» И это трудный 
вопрос. Иногда мы не можем на данном 
этапе развития медицины вылечить 
болезнь, но больной может изменить своё 
отношение к этой болезни. Важно то, как 
эта женщина воспринимает болезнь, какие 
действия совершает и как она видит себя и 
весь мир. B любом случае, в любой 
ситуации есть возможность позитивного 
изменения и духовного роста. Это тяжело, 
но в этом, как говорят в США, «биг бизнес». 

Это то, для чего мы находимся в этом мире. Нужно менять то, что мы 
можем менять, и пытаться изменить наше отношение к тому, что мы 
изменить не в состоянии. Всегда в нашей жизни есть проблемы и то, 
что нам мешает. Эта тема непосредственно связана с сегодняшней 
главой.  

 Хотелось бы коротко рассказать историю со змеями, которая тоже 
связана с этими идеями. «Нахаш» (змей) символизирует злое начало и 
желание нанести вред. В Мидраше говорится, что у змея есть, по 
крайней мере в понимании Торы и Танаха, некое желание, заложен-
ное в нём, жалить человека. Как сказано в книге «Берейшит», нанести 
вред человеку. Это может быть физическая змея или злое начало. У 
многих людей есть страх перед змеями. Всевышний защищает нас от 
них настолько, насколько мы даём Ему нас защищать, но весьма 
интересно, что является защитой от змей. Что служило исцелением? 
Как евреи исцелялись, помните? Они посмотрели на посох Моше, на 
котором был сделан медный змей. Змей - источник вреда, угроз, но, 
если поднять его к небу и посмотреть на него и через него увидеть 
небо, то есть в проблеме увидеть решение, увидеть исцеление, то в 
этом и заключается спасение. И это очень глубокая идея. В ТаНаХе 
говорится, что потом были даже попытки сделать из этого медного 
змея объект идолопоклонства. Есть даже разговоры относительно 
того, что, возможно, даже символ медицины, змея обвивает палку, это 
тоже идея, взятая отсюда.  

Людские ошибки неизбежны. Нас всегда будут пытаться кусать какие-
то змеи. Иногда мы можем от них убежать, а иногда нет. Но если мы 
поднимем эту змею на посох и будем через неё видеть небо, то тогда 
мы сможем превратить этот укус (опасность) в ступеньку для подъёма. 
Мы сможем из удара, из вреда создать лекарство. Всегда есть какой-то 
«брайт спот», который поможет нам перенести, превратить это из 
абсолютно чёрного негатива в нужную ступеньку для роста.  

 Существуют многочисленные истории о том, что человек заболел, 
помолился, дал «цдаку» и выздоровел. Еврей находился в опасности, 
сказал молитву «Шма» - и всё сразу исправилось. Я думаю, что такие 
истории могут быть. Возможно, часть из них правдивы, но ведь бывает 
и так, что змей всё равно кусает. Как эта женщина со склерадермой, 
ведь склерадерма не уйдёт никуда. К сожалению, наивное и 
искажённое представление, что поступай определённым образом, и 
всё- ты проснешься завтра здоровым. Рассказывают много историй, 
как люди с онкологией что-то там делают, потом идут к врачу, сдают 
анализы, и всё-рак ушёл. Я не видел ни одной публикации в серьёзном 
медицинском издании, в котором эти анализы и снимки можно было 
бы посмотреть. Я уверен, что любой журнал взял бы такую статью, 
если бы это была правдивая история. Я ни разу не видел ничего 
подобного в жизни, но слышал много похожих историй. Надеюсь, что 
какая-то часть из них правдивая. Но даже если этого не происходит, и 
проблема остаётся, или нет чуда, даже эту проблему можно поднять 
на посох. В этом случае произойдёт «нес» - чудо. Чудо не в том, что 
змея перестанет быть змеёй, а в том, что из змеи человек сделает 
спасение. Иначе говоря, из удара, из негатива придёт спасение. 
Каждый из нас может сделать это в повседневной жизни, если будет 
использовать те принципы, которые мы обсуждали сегодня.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 
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Анализ новостей 

Гасить пожар бензином… 

(21.06-23) 20 июня, возле поселка Эли, расположенного в Самарии в 
районе Дженина, произошло убийство евреев. 

Двое арабских террористов, вооруженных автоматами М-16, в упор 
расстреливали израильтян на улице поселка и возле местной 
автозаправки.  

В результате нападения арабов на поселок Эли погибло четве-
ро израильтян, шесть человек получили тяжелые огнестрельные 
ранения. 

Израильские силы безопасности ликвидировали обоих террористов. 

После убийства евреев в поселке Эли, в соседнем Дженине, по 
случаю «удачного теракта» — начались праздничные торжества с 
раздачей сладостей. 

Массовые торжества и раздача сладостей в арабских 
городах и деревнях сразу после терактов стали для 

израильтян чудовищной обыденностью.  

Однако на сей раз к торжествам в Дженине прибавились и 
торжества в... ЦАХАЛе (!).  

Пять военнослужащих (бедуинов и 
друзов), проходящих службу в 
транспортном центре Управления 
технологии и логистики генштаба 
(АТАЛ), за день до этого, по случаю 
операции ЦПХАЛа в Дженине, 
записали прямо с территории своей 
военной базы и безбоязненно 
распространили в Сети торжествующий 
видеоролик, в котором оскорбляли и 
проклинали Израиль. 

В частности, в состоянии большой радости, выродки, носящие 
форму ЦАХАЛа, восклицали на камеру: 

"Вперед Дженин! Вперед Палестина!» 

Однако еще более шоковое впечатление оставляет, пожалуй, 
официальная реакция на данное событие со стороны армейской 
пресс-службы, сообщившей, что "поведение солдат противоречит 
ценностям ЦАХАЛа", и что, в этой связи, "они будут наказаны 
дисциплинарно" (!). 

Речь, поясним, идет об отбывании в течение одной или нескольких 
недель наказания на достаточно комфортной израильской 
армейской гауптвахте, где солдаты смогут как следует отдохнуть и 
отъесться на щедрых армейских харчах.  

Впрочем, авторы ролика, как стало известно, по горячим следам 
задержанные военной полицией, сегодня освобождены из-под 
стражи" — в связи с... "отсутствием санкции на задержание со 
стороны военного прокурора" (!). 

После такой реакции ЦАХАЛа на прославление его военнослужащи-
ми убийц евреев — воистину, не знаешь, плакать или смеяться. 

Что означает в этой ситуации "поведение, 
противоречащее ценностям ЦАХАЛа"?  

Это все равно, что охарактеризовать 
действия грабителя, насильника или 
убийцы как "поведение, противоречащее 
ценностям израильского общества". 

От подобных определений веет идиотиз-
мом швейковского уровня. 

Другой вопрос — как можно в этом случае 
говорить об "административном 
наказании" виновных, если даже 
гражданскому лицу подобные публичные 
действия в поддержку террора грозят 
многолетним тюремным заключением? 
Что же говорить о военных, в распоряже-
нии которых к слову говоря, скорее всего 
— автоматы М-16!?! 

Простая логика и здравый смысл говорят о 
том, что, прежде всего, этих, так называе-
мых "военнослужащих" должны были 
лишить оружия. Ну, и после подобных 

видеороликов — ни о какой службе в 
ЦАХАЛе, разумеется, не может быть и 
речи.  

Просто потому, что военнослужащий, 
прославляющий террористов 
и проклинающий страну, которой 
служит — не может эту страну 
защищать!  

Здесь речь идёт не о "несоответствии с 
моральными нормами ЦАХАЛа", но — 
об абсолютной несовместимости со 
службой в израильской армии. 

Однако и это еще не все. 

Данное событие выходит далеко за 
пределы конкретного ролика в поддержку 
убийц, "вдруг" снятого солдатами-друзами 
и бедуинами. Оно — лишь маркер весьма 
тревожного и опасного явления, серьез-
ной проблемы, которая до сих пор в полной 
мере не проявилась, но — становится в 
последнее время все более очевидной и 
более угрожающей. 

Речь — о принятом в Израиле подходе, 
согласно которому, в отличие от арабов-
мусульман, которые априори освобождают-
ся от службы в ЦАХАЛе, по вполне 
понятным и очевидным причинам (в 
частности, упомянутым выше), служба в 
израильской армии бедуинов и друзов 
всячески поощряется.  

И тех и других охотно продвигают по 
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армейской лестнице. Известны, в частности, 
даже полковники-друзы. А после 
окончания армейской службы им 
предоставляют всяческие денежные и 
социальные льготы, открываю дорогу для 
работы в полиции и других госструктурах. 

При этом правоприменительная практика, 
актуальная для евреев — практически 
всегда, на уровне прокуратуры полиции и 
судов, резко смягчается в отношении 
уволенных в запас офицеров-друзов и 
бедуинов. На деле это означает почти 
полную безнаказанность в случаях 
нарушения, скажем, административных и 
земельных законов.  

Уволившись со службы, друзы считают себя 
вправе построить собственный дом (в 
многоквартирных домах они, как правило, 
не живут) — без каких-либо разрешений на 
строительство со стороны государства и на 
незаконно захваченных землях. 

Это явление уже много лет процветает в 
Галилее, где такого ро-
да "военнослужащими" переполнены 
деревни и города, а большая часть земель 
уже давно захвачена друзскими и 
бедуинскими кланами, состоящими из 
таких вот "почетных отставных военных". 

Что же касается бедуинов Негева — те 
предпочитают захватывать государствен-
ную землю и возводить на них палатки, 
чтобы иметь возможность вести кочевой 
образ жизни.  

Один из частых аргументов в пользу 
бедуинских и друзских военнослужащих, а 
также их левых правозащитников и 
покровителей — то, что в армии они 
проливают кровь и погибают "за Израиль".  

Это утверждение требует детального 
анализа.  

И друзы, и бедуины — лояльны властям той 
страны, в которой живут. В Израиле они 
лояльны Израилю, в Ливане и Сирии — 
властям Ливана и Сирии. 

Но эта лояльность имеет прикладной 
характер и ограничивается данным 
моментом. 

Как показывает опыт, проявление властями 
страны малейшей слабости ведет к тому, 
что лояльность друзов и бедуинов 
бесследно улетучивается. 

Поэтому несколько раз в сложные для 

Израиля моменты, например, в случае военного противостояния в 
Ливане, мы были свидетелями про-сирийских демонстраций 
израильских друзов на израильско-сирийской границе. 

В целом же, традиционно, друзы и бедуины относятся к Израилю 
исключительно как к дойной корове, доить которую гораздо удобнее, 
отслужив в израильской армии. Разумеется, ни о каких патриотических 
соображениях, в данном случае, речь не идет. Что наглядно и 
продемонстрировали пять друзских и бедуинских солдат, записавших 
откровенный и весьма поучительный для евреев-израильтян ролик. 

Нет никаких причин, по которым 20 тысяч или 30 тысяч бедуинских и 
друзских военнослужащих были бы жизненно необходимы ЦАХАЛу, не 
испытывающему "кадрового голода".  

Но если бы даже и был "кадровый голод" — решать проблему с 
помощью призыва такого рода "лояльных" военнослужащих, это все 
равно что гасить пожар бензином. 

В свете вышесказанного следует признать, что решение брать в армию 
друзов и бедуинов было колоссальной ошибкой. 

И те и другие, отличаясь (в случае с друзами) лишь религией — имеют 
тесную этническую связь с арабами, освобожденными от службы в 
ЦАХАЛе. 

Отметим, что мы ни в коей мире не виним в создании такой ситуации 
самих друзов и бедуинов, действующих в соответствии со своей 
выгодой в конкретных обстоятельствах, которые им это позволяют. 

Наши претензии, как всегда — к евреям Израиля, позволяющим 
служить в израильской армии людям, совершенно чуждым Израилю 
и "моральным ценностям ЦАХАЛа".  

Чтобы осознать, насколько абсурдна ситуация, достаточно задаться 
вопросом — на чьей стороне в случае войны Израиля с Ливаном и 
Сирией (совсем не гипотетический вариант развития событий!) будут 
друзские и бедуинские военнослужащие? 

Ответ — на стороне своих братьев (причем, часто в буквальном смысле 
этого слова!) по другую сторону границы. 

Сказать, что такая ситуация абсурдна — значит, ничего не сказать. 

Стало быть, прекращение призыва друзов и бедуинов в израильскую 
армию — абсолютно необходимо. 

Возможные вопли левых кругов о "недопустимом расизме" такого 
шага — разбиваются о тот непреложный факт, что в Израиле не 
призывают на военную службу арабов. 

И никаких вопросов ни у кого это не вызывает. 

Как они убивали Израиль 

(20.06-23) В опубликованной некоторое время назад статье "Financial 
Times", посвящённой сфере технологий кибербезопасности в Израиле, 
содержатся шокирующие разоблачения действий администрации 
Байдена по фактическому демонтажу ведущих израильских компаний, 
разрабатывающих программное обеспечение, необходимое 
Израилю для успешного ведения кибервойны. 

Речь идет как об обороне от кибератак врага, в последнее время 
постоянно увеличивающих свою интенсивность, так и о создании 
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инструментов "нападения", позволяющих наносить противнику 
упреждающие удары, получать критически важную для обороны 
страны секретную информацию и т.д.  

В статье отмечается, что Израиль — в числе первых стран, которые за 
последние десятилетия сделали кибербезопасность центральным 
элементом своей разведывательной деятельности.  

Известно, что один из ведущих центров израильской кибернетиче-
ской разведки — подразделение ЦАХАЛа 8200. Многие сотрудники 
этого подразделения после завершения военной службы создают 
частные компании, которые под контролем Министерства обороны 
разрабатывают программные продукты, используемые затем 
израильскими военными и разведывательными системами. 

Именно благодаря созданным этими компаниями киберинструмен-
там и обеспечиваемым ими возможностям служб безопасности 
проникать в электронные коммуникации террористов, спасены жизни 
бесчисленного количества граждан в Израиле и во всем мире. 

Именно на эту, жизненно важную для интересов 
безопасности Израиля сферу и начала "тихую" атаку 

администрация Байдена. Формальным поводом к началу "военных 
действий" против израильской сферы кибербезопасности 
послужило разоблачение некой канадской общественной 
организации, выдвинувшей многочисленные обвинения против 
израильской компании "NSO Group", работавшей на внешним 
рынке в тесном контакте с израильским правительством. 

Критику канадских правозащитни-
ков вызвало то, что продук-
ты компании широко использова-
лись за рубежом, в том числе — и 
"недемократическими странами". 

Эти утверждения и легли в основу 
принятого администрацией 
Байдена в ноябре 2021 года 
решения внести NSO Group в 
черный список вместе с другой 
израильской киберкомпанией под 
названием "Kendiro". 

Лицемерие было таково, что 
буквально через несколько дней 
после объявления о том, что администрация занесла "NSO group" в 
"черный список", администрация — "не отказала себе в удоволь-
ствии" подписать с компанией договор о покупке главно-
го "виновника" обвинений в адрес компании — программы 
"Pegasus". 

Параллельно ведя целенаправленные усилия по уничтожению 
израильской сферы кибербезопасности. 

Важно отметить, что решение нанести "смертельный удар" по 
израильским фирмам, действующим в данной сфере, было принято 
в Белом доме задолго до ноября 2021г. (об этом — см. ниже). 

При всем нашем возмущении действиями США против своего 
ближайшего союзника, при всем лицемерии, проявленном 
американской администрацией — особенно удивляться всему 
этому нам не приходится.  

История американо-израильских 
отношений полна примерами, когда 
американский "старший брат", исходя из 
собственных политических и экономиче-
ских интересов — "душил" самые 
перспективные израильские проекты. В 
том числе — и в сфере безопасности.  

Достаточно вспомнить в этой связи 
историю торпедирования Соединенными 
Штатами программы создания израильско-
го истребителя "Лави", фактически 
подкосившую израильскую военную 
авиационную промышленность. В итоге 
Израиль сегодня полностью зависит от 
поставок современных самолетов из США 
и других стран.  

Однако, повторим, не это вызывает 
наибольшее возмущение и недоумение.  

Есть "детали" данной истории, которые 
буквально не укладываются в голове.  

Это — позорное поведение в данной сфере 
предыдущего правительства Израиля.  

Военный обозреватель 13-го канала, Алон 
Бен Давид, выяснил, что еще в июле 
прошлого года (!), через две недели 
после падения правительства 
Беннета-Лапида и назначения даты 
выборов, администрация Байдена и 
американские спецслужбы приняли 
решение уничтожить израильскую 
индустрию кибербезопасности. И — 
добиться либо ухода крупных 
израильских компаний из Израиля, 
либо их лояльности, прежде всего, 
интересам США. 

Первым шагом в этом направлении 
стало обращение администрации 
Байдена к тогдашнему правитель-

ству, с требованием медленно свернуть 
деятельность израильских компаний, 
действующих в данной сфере без учета 
интересов США — вплоть до отзыва 
официальных лицензий Министерства 
обороны Израиля. 

Правительство Беннета-Лапида-Ганца, 
рабски подчинявшее свою политику 
желаниям американского правительства 
(вспомним заявления Нафтали Беннета, 
Яира Лапида и Бенни Ганца о том, что они 
«не удивят» американцев действиями 
против иранских ядерных объектов!), 
решило "не удивлять" американцев и в 
том, что касается израильской киберинду-
стрии.  
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И... фактически присоединилось к атаке на 
нее. 

В ответ на просьбу Белого дома, кабинет 
Беннета-Лапида-Ганца значимо урезал 
поддержку отрасли, что в короткое время 
привело к ее краху.  

Министерство обороны под руководством 
Ганца заморозило большую часть 
экспортных лицензий. 

Таким образом, администрация США 
попыталась полностью уничтожить 
наступательный кибернетический 
потенциал Израиля — при полной 
поддержке тогдашнего израильского 
правительства. 

Трудно представить себе, что Лапид, 
Беннет и Ганц не осознавали, что крах 
отрасли неизбежно приведет к потере 
критически важного для Израиля 
компонента способности себя защищать. 

Особо следует отметить весьма сомни-
тельную роль в этой истории бывшего 
премьер-министра Израиля Эхуда Барака, 
который (интересное совпадение!) 
является совладельцем еще одной 
киберкомпании, компании "Paragon", 
прямыми конкурентами которой были 
более успешные бизнес-проекты, 
внесенные в "чёрный список" администра-
ции США. 

Компания Paragon сразу решила стать 
послушной администрации США и 
действовать не в интересах правительства 
Израиля (как неугодная администрации, 
компания "NSO Group"), но — в интересах 
США. Бараковская Paragon начала с того, 
что запросила у Вашингтона список стран, 
использование разведывательных 
программ против которых США израильтя-
нам "разрешают".  

В результате на фоне разгрома израиль-
ской сферы кибербезопасности, компания 
Барака, наоборот, преуспевала и получила 
из США ряд выгодных государственных 
заказов. 

Если бы совместным с 
администрацией Байдена 

разгромом важнейшей израильский сферы 
кибербезопасности дело подрыва 
безопасности и экономических интересов 
Израиля — ограничилось… 

В "послужном списке" правитель-

ства Лапида-Беннета-Ганца есть и другие "подвиги".  

Чего стоит хотя бы заключенное под занавес каденции этого 
правительства, и безо всякого одобрения Кнессета, так называемое 
"газовое соглашение" с правительством Ливана, в полном соответ-
ствии с требованиями Хизбаллы, подразумевающее передачу Ливану 
богатейшего газового месторождения — вместе с частью израильских 
экономических вод. 

Колоссальный ущерб Израилю нанесло и заявление Лапида на 
Генассамблее ООН (см. на сайте материал "Возвращение в Осло" — 
25.09.22), перечеркивающее предыдущие заявления Израиля по 
данному вопросу и лживо утверждающее, что "большинство 
израильтян" якобы страстно желает создания "двух государств для 
двух народов" на территории Земли Израиля между морем и 
Иорданом. 

Не менее катастрофическими последствиями для Израиля обернулась 
и капитуляция правительства перед Байденом в сфере кибербезопас-
ности. Причем, эти последствия носили далеко не только "военный" 
характер.  

Как сейчас выясняется, возможности (а главное, самостоятельность!) 
Израиля в сфере кибербезопасности были одним из важнейших 
факторов, лежащих в основе заключения "Соглашений Авраама".  

Именно после капитуляции правительства Израиля в данной сфере 
перед США, и, как следствие — резкого сокращения возможностей 
Израиля в оказании поддержки в данной области арабским странам, 
они, арабские страны, были вынуждены пересмотреть свое отношение 
к Израилю. Поставив под вопрос, насколько необходим им, насколько 
надежен Израиль в качестве партнера в противостоянии с врагами в 
регионе.  

После этого ключевыми игроками, прежде всего, Саудовской 
Аравией, было принято решение — не полагаться более на союз с 
Израилем, и начать движение "в другую сторону". 

Ничтожества в предыдущем израильском правительстве, возможно, 
даже не просчитали столь серьезные косвенные последствия своих 
действий. Что лишь прибавляет нам уверенности в том, 
что политические лидеры оппозиции, в случае своего прихода к 
власти, могут стать для Израиля экзистенциальной угрозой. 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

И снова пришла пора говорить о непонятном...Вот, читаем в 
недельной главе Хукат о красной корове! 

Где ее взять сегодня?!Какая связь между ней и чьими -то 
грехами?! 

И все-таки, даже если мы чего-то не понимаем, это еще не значит, что 
этого НЕТ!!! 

Поэтому, сейчас я вам расскажу об осле...вот такая непонятная у меня 
логика! 

 

http://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-22/25.htm
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Про осла 

Был у рабби Ханины бен Досы ослик хороший один. 

Ослик с рабби ходил везде, ведь рабби—его господин. 

Однажды пасся он в поле, а тут-разбойники мимо шли… 

Схватили осла, за собою в пещеру свою привели. 

Решили скотинку водой напоить и овса меру дать, 

Да только наш ослик отказывается это принять. 

-Что происходит? Не ест осел и не пьет. 

Наверное, скоро несчастный осел пропадет. 

-Скорее отсюда его уберите, скорей! 

Зачем же нам дохлый осел, тащите его от дверей… 

Но почему же не ест и не пьет наш осел, почему? 

Вы все догадались быть может? А я никак не пойму! 

О, кажется все-таки я поняла, в чем дело: 

Осел жил у рабби Ханины, и праведности его нет предела. 

Овес -то украли, а значит, не дав десятину, 

Пытаются дать ослу корм, приняв за простую скотину… 

Но этот ОСЕЛ не прост, он то ЗАКОНЫ знает, 

Поэтому голод и жажда его одолевают… 

Итак, наш герой уж за дверью, он уже на свободе, 

Но ноги его не держат почти, горло от жажды сводит. 

И все-таки ослик к себе домой потрусил, 

Еле-еле добрел уже из последних сил… 

Рабби Ханина рад, осел усталый ревет: 

-Пустите меня домой, закончился грустный поход. 

Сын рабби быстро насыпал овса, но осел....только взвыл. 

Ханина спросил: А ты, мой сын, десятину с овса отделил? 

-Но по закону ослу разрешается это все дать,  

Так, почему же не хочет и эту пищу он брать??? 

Вот десятину рабби и сын отделили, и ослик начал есть. 

Бывают же ослики тихие, смирные, но заслуг их не счесть… 

Пересказала для вас историю из Иерусалимского Талмуда 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает разговор о намерениях при шехите (когда животное 
режут обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в 
трактат Хуллин). 

На предыдущем листе Учителя обсудили, чьи намерения имеют решающее значение: хозяина 
животного, или человека, осуществляющего шехиту (то есть шохета - специалиста, производя-
щего шехиту). И пришли к выводу, что решающая роль отводится намерениям шохета. 

Поэтому и было сказано, что в случае, если шохет - еврей, а хозяин скотины - идолопоклонник, 
евреям разрешается употреблять в пищу зарезанное шохетом-евреем животное (см. на сайте обзор листа 39). 

Но как быть, если у самого шохета возникли какие-либо «посторонние» мысли о предназначении животно-
го, шехиту которому он делает? 

На нашем листе, Талмуд, углубляясь в анализ этой проблемы, рассматривает вопрос: какое намере-
ние шохета способно сделать мясо животного - некошерным. 

В Мишне листа по этому поводу сказано: 

Если шехита животного была совершена с намерением зарезать его в честь какой-либо горы, или холма, во имя 
моря или реки, или во имя пустыни, такое животное становится некошерным и запрещено в пищу. 

Исследуя положения Мишны, Учителя делают вывод: мясо такого животного, став некошерным, есть нельзя; но 
использовать его (равно как и другие части этого животного, скажем - шкуру и т.п.) разрешается использовать в иных 
целях. 

Мясо этого животного можно, например, продать нееврею. Но это должно означать, что данное животное, зарезанное 
в честь горы или реки, не приобрело статус приношения идолам. В противном случае, оно было бы запрещено 
для любого использования, даже для продажи идолопоклоннику. 

Впрочем, некоторые Учителя усматривают в этом вопросе иную грань Истины. 

Если животное зарезано в честь горы или холма, - говорят они, - В честь моря, реки или пустыни, в честь солнца или 
луны, звезды или созвездия, в честь великого ангела Михаэля… Или - в честь крохотного червя… Оно во всяком случае, 
считается приношением идолам, и мясо его запрещено в пищу. А так же все это животное не годится для какого бы то 
ни было использования. 

Как же обстоит дело в действительности? Можно ли разрешить это противоречие? 

Тут наличествует существенное различие, - объясняет Абайе (амора, один из крупнейших Учителей Талмуда в Вавилоне; 
первая половина 4-го века). - В Мишне идет речь о том, что человек режет животное в честь горы или реки, не имею в 
виду приносить его в жертву и не рассматривая гору или реку в качестве идолов. Иное дело, что некоторые Учителя, 
обсуждая проблему, говорят именно об акте идолопоклонства. Когда гора или река - идолы. И человек, делая шехиту, 
подразумевает, что это животное будет принесено в жертву духовному источнику этих явлений природы.. 

Именно такой вид использования животного в полной мере придает ему статус приношения идолам и делает его 
запрещенным для использования в любых целях. 

Абайе обращает внимание и на то, что Учителя, в своем высказывании об идолопоклонстве упоминают, помимо 
прочего, малаха (некая духовная субстанция, осуществляющая связь Неба с землей; в нееврейской литературе это 
явление принять называть ангелами) Михаэля. 

И задается вопросом: какое отношение имеет духовная субстанция к горам и рекам? 

Детально проанализировав позицию этих Учителей, Абайе заключает, что и сами слова «горы» и «реки» в данном 
контексте - тоже обозначение неких духовных сил, являющихся источниками этих природных образований. 

В конце Мишны нашего листа приведен такой текст: 

Если шехиту одному и тому же животному, делали два человека, вместе держась за один нож, и один из 
них (мысленно) посвящает это животное горе или реке, а другой - просто делает, шехиту, чтобы его мясо можно 
было съесть, шехита признается некошерной, и употреблять мясо зарезанного животного в пищу запрещается… 

Речь здесь идет о двух компаньонах, - объясняет Талмуд, - которым, «на паях», принадлежит это животное. 

Однако, в ситуации, когда тот, кто намеревался осуществить приношение, посвятив его - горе или реке, не имеет на 
животное никаких, даже частичных прав, шехита признается кошерной… 

Автор текста Александр Капер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 

Лист№40 
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